
НАРОДА ВЕРНЫЕ СЫНЫ
S3 года отделяют нес от то

го дня» когда в боях с врагами 
молодой Республики Советов 
родилась Советская Армия —  
армия защиты завоеваний Ок
тября. Вся история наших 
Вооруженных Сил — великий 
подвиг в борьбе за свободу и 
независимость Родины, за де
по мира и социализма. Зака- 
яекная в жестоких боях, осна
щенная самой современной 
техникой, она выросла в несо
крушимую силу. От трехли-» 
нейки, клинка и пулеметной 
тачанки к ядерно-ракетной 
технике, самолетам со сверх
звуковой скоростью и атом
ным подводным лодкам •— 
такова дистанция между про
шлым и настоящим Советских 
Вооруженных Сил. Теперь, в 
каком бы роде войск ни слу
жил воин, — везде он связан 
е «а*.ой современной техни
кой. Неизмеримо выросли об
разование и политическая 
подготовка солдат и офице
ров, их воинское мастерство.

I Одно за эти годы осталось 
неизменным — несгибаемая 
сипа духа, беспредельная пре
данность советских воинов 
Родине, делу ленинской пар
тии. Советская Армия — ар
мия героев. Неувядаемой сла
вой овеяны ее боевые знаме
на.

В летопись Советских Воору
женных Сип немало славных 
страниц вписали своими, рат
ными подвигами и томичи. На 
полях гражданской войны они 
мужественно сражались с бе
логвардейцами и интервента
ми. На томской земле пыла
ло пламя партизанской войны 
и народных восстаний. Том
ская партизанская дивизий 
Шевелева-Лубкова, отряды 
Гончарова, Перевалова и Тол- 
парова лихими налетами из
матывали силы колчаковцев, 
наносили им невосполнимые 
потери. В Забайкалье и на Пе
рекопе, на Урале и под Пет
роградом, в донских степях и 

, пустынях Средней Азин гро
мили врага наши земляки. 
После боев под Каховкой, в 
которых участвовало немало 
томичей, легендарный начдив 
В. К. Блюхер писал председа
телю Сибревкома: «Мужество 
и храбрость, проявленные 
красноармейцами, отношу к 
исключительным качествам 
героев-сибиряков». Славный 

боевой путь по дорогам граж
данской прошли ветераны Со
ветской Армии А. В. Князев, 
А. А. Калачев, Т. В. Медведев, 
П. И. Воскресенский, А. Я. 
Махнев и многие другие то
мичи.

Незабываем ратный и тру
довой подвиг сибиряков в 
разгроме гитлеровской Герма
нии. Насмерть стояли на Ма
маевом кургане воины сфор
мированной в Томске 79-й 
гвардейской дивизии — \ одно
го из наиболее прославлен
ных соединений Великой Оте
чественной войны. Свое бое
вое знамя гвардейцы-сибиря
ки донесли от Волги до Бер
лина. Храбро сражались на 
дальних подступах к столице 
летом и осенью 1941-го полки 
ушедшей на фронт из Томска 
166-й дивизии. Мужество и 
стойкость проявил в боях

48-6 гвардейский артиллерий
ский полк добровольцев-то- 
мкчей. Десятки. наших земля
ков удостоены высокого зва
ния Героя Советского Союза, 
тысячи отмечены боевыми 
орденами и медалями. Вечно 
будут жить в нашей памяти 
имена Ивана Черных, Марии 
Октябрьской, Ильи Шуклина, 
Алексея Лебедева и многих 
других героев, обессмертив
ших себя неувядающими под
вигами. Сибиряк — это сино
ним стойкости в бою, воин
ской доблести и бесстрашия.

Нынешнее поколение совет
ских воинов достойно продол
жает дело своих дедов и от
цов, свято хранит и приумно
жает славные традиции героев 
гражданской н Великой Оте
чественной войн. В редакцию 
ежемесячно поступают пись
ма из воинских частей, где не
сут службу томичи. Команди
ры и политработники, товари
щи по службе сообщают, что 
наши земляки настойчиво 
овладевают воинским мастер
ством, совершенствуют свою 
боевую вцучку. Знаком «От
личник ВМФ», награжден Вик
тор Тельпугов, знаками «От
личник Советской Армии* —■ 
Владимир Милютин, Валерий 
Луканов, примером в боевой 
и политической учебе служат 
в своих частях Алексей Зай
ченко, Геннадий Власов, Алек
сандр Соколов и многне дру
гие.

Старейшей сибирской куз
ницей офицерских кадров яв
ляется Томское ордена Крас
ной Звезды высшее военное 
училище связи, отметившее в 
прошлом году свой полуве
ковой юбилей. Многие офице
ры и курсанты награждены 
медалями «За воинскую доб
лесть. В ознаменование 100-ле- 
тия со дня рождения В, И. Ле
нина*. Коллектив училища, 
готовясь достойно встретить 
XXIV съезд КПСС, добивается 
новых успехов в боевой и по
литической подготовке. Луч-г 
шимм в училище являются 
подразделения,' которыми ко
мандуют майор Е. А. Анись- 
кмн и капитан А. О. Поштар, 
а также кафедры, где началь
никами полковник- А. С. Руд
ник и подполковник В. С. Бо- 
родуля.

На военно-медицинском 
факультете при ТМИ семьде
сят процентов слушателей ста
ли отличниками боевой и по
литической подготовки. Луч

ших успехов добились кафед
ры, возглавляемые полковни
ками медицинской службы 
Л. Е. Трмсветовым и Н. Н. Ше- 
лялиным.

Вооруженные силы СССР — 
надежный страж мира и безо
пасности народов, завоеваний 
социализма. Они обладают 
всем необходимым, чтобы 
дать сокрушительный отпор 
любому агрессору, нотооый 
посмеет посягнуть на свободу 
и независимость нашей Роди
ны, стран социалистического 
содружества. Коммунистиче
ская партия проявляет посто
янную заботу о дальнейшем 
укреплении обороноспособно
сти Советской страны, о повы
шении боеготовности Воору

женных Сил СССР. Она неук
лонно следует ленинскому 
завету — быть всегда начеку 
в отношении происков импе
риалистов.

Современная международ
ная обстановка требует от со
ветских людей, народов брат
ских социалистических госу
дарств и их армий высокой 
бдительности. Империалисти
ческие силы, и прежде всего 
в США, пренебрегая уроками 
истории, вновь угрожают де
лу мира и безопасности наро
дов, нагнетают международ
ную напряженность, проводят 
опасный курс расширения 
войны в Индокитае, всемерно 
поддерживают израильских 
агрессоров, выступают души
телями свободы народов. Свы
ше миллиона американских 

солдат н офицеров содержат
ся за пределами США, сотни 
военных кораблей бороздят 
моря и океаны у чужих бере
гов.

В этих условиях наша обо
рона должна быть крепка и 
нерушима. «...Поскольку ос
тается' военная опасность, ис
ходящая от империалистиче
ского лагеря, не достигнуто 
полное и всеобщее разоруже
ние, — говорится в Програм
ме нашей партии, — КПСС 
считает необходимым поддер
живать оборонную мощь Со
ветского государства, боевую 
готовность его Вооруженных 
Сил на уровне, обеспечиваю
щем решительный и полный 
разгром врага, который осме
лится посягнуть на Советскую 
Родину». Это программное по
ложение Коммунистическая 
партия, весь советский народ 
неуклонно проводят в жизнь. 
Оружие и боевая техника Со
ветских Вооруженных Сип пол
ностью отвечают требованиям 
времени и достижениям науч
но-технического прогресса. 
Советские люди уверены, что 
эта техника и грозное оружие 
находятся в надежных руках 
верных сынов социалистиче
ской Отчизны, подлинных ма
стеров своего дела. Яркое 
подтверждение тому — мане
вры «Двина» и «Океан», 
«Братство по оружию».

53-ю годовщину Вооружен
ных Сил СССР советский на
род отмечает в обстановке 
политического и трудового 
подъема, вызванного подго
товкой к XXIV съезду КПСС. 
Опубликованный в печати 
проект Директив XXIV съезда 
КПСС по пяти летнему плану 
развития народного хозяйства' 
СССР на 1971— 1975 годы — 
программа величественного 
созидания. Она вновь красно
речиво говорит о миролюби
вых устремлениях Советского 
государства. Стране, осущест
вляющей такую программу 
строительства, дорог мир. Но 
обеспечить его можно только 
неприступной оборонкой
мощью, высокой боевой _ го
товностью всех родов войск.

. Советская страна уверенно 
идет к коммунизму. Мирный 
труд советских людей зорко 
охраняют Вооруженные Силы 
СССР — несокрушимый оплот 
мира во веем мире, гордость 
и слава нашего народа.

Пролетарии Всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩ ИХСЯ
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Томичи уже знают, что в 
конце прошлого года первая 
же скважица на Останин- 
екой площади дала фонтан 
газа. Бурение второй сква
жины поручили в Васюган- 
ской экспедиции бригаде 
В. П. Козлова. Коллектив 
буровиков, приняв вызов 
бригады М. М. Нурльггаяно- 
ва соревноваться за высо
кие скорости проходки, до
казал, что не намерен усту
пать. За 18 дней февраля 
пробурено более 2 тысяч 
метров. Это очень высокая 
скорость, Д6 проектной от
метки осталось около 600 
метров. Есть все основания 
считать, что скважина бу
дет закончена раньше сро
ка. Порадовала скважина и 
геологов. Поднятые с глу
бины образцы пород свиде
тельствуют о реальности но
вого фонтана.

А. ПАВЛОВ.

в о о р н ж е н н ы и  о ш в а м .  кш шц

ПРИКАЗ МИНИСТРА ОБОРОНЫ СССР fe ™
№  28

V;-

Т О Р Ж Е С Т В Е Н Н О Е  ЗАСЕДАНИЕ В Т О М С К Е
Вчера в областном драма

тическом театре состоялось 
торжественное заседание 
представителей коллективов 
трудящихся, военнослужа
щих Томского гарнизона, 
посвященное 53-й годовщи
не Советской Армии и Во
енно-Морского Флота.

Под долго не смолкающие 
аплодисменты избирается 
почетный президиум засе
дания в составе Политбюро 
Центрального Комитета 

КПСС.

За столом президиума — 
ветераны Вооруженных 
Сил, передовые воины Том
ского гарнизона, передовики 
предсъездовского социали
стического соревнования, 
представители партийных, 
советских, общественных 
организаций.

Торжественное заседание 
открыл первый секретарь 
Томского горкома партии 
Ю. И. Латвийцев. Затем

выступили слесарь ордена 
Октябрьской Революции ма
нометрового завода Г. И. 
Басов, первый секретарь 
Томского горкома ВЛКСМ 
В. С. Шувариков, началь
ник политотдела высшего 
военного училища связи 
полковник Е. Я. Опекторов.

Участники заседания про- 
смотрели спектакль област
ного драматического театра 
«Семнадцать мгновений вес
ны».

23 ф евраля 1971 г.

Товарищи воины Советских Вооруженных Сил!
Товарищи ветераны Армии и Флота!
Сегодня советский народ и его воины торжественно от

мечают 53-ю годовщину Советской Армии и Военно-Мор
ского Флота.

Этот праздник в нынешнем году отмечается в преддве
рии XXIV съезда КПСС, который явится крупным собы
тием в жизни Коммунистической партии и всего советско
го народа.

Успешно выполнив пятилетний план, закрепляя успехи, 
достигнутые в ленинском юбилейном году, советские лю
ди упорно трудятся над осуществлением задач первого 
года новой пятилетки, готовят достойную встречу съезду 
родной партии. Благодаря самоотверженному труду рабо
чего класса, колхозного крестьянства, интеллигенции по
вышается эффективность общественного производства, 
обеспечивается дальнейший подъем всех отраслей народ
ного хозяйства. .Растет материальное благосостояние и 
культура трудящихся. Усиливается экономическое и обо
ронное могущество нашей Родины.

Постоянной заботой об обеспечении благоприятных ус
ловий для мирного созидательного труда нашего народа 
проникнута ленинская внешняя политика Коммунисти
ческой партии и Советского правительства. Она направ
лена на упрочение и развитие мировой системы социализ
ма, сплочение всех антиимпериалистических сил, на за
щиту дела свободы, независимости и безопасности наро
дов.

Миролюбивый внешнеполитический курс Советского 
Союза встречает противодействие со стороны меж
дународного империализма, который нагнетает напряжен
ность, создает кризисные ситуации в различных районах 
земного шара. Усиливается варварская интервенция США 

■ против миролюбивых народов Индокитая. Израильские 
захватчики, поддерживаемые заокеанскими покровителя-

г. М осква.

ми, препятствуют мирному урегулированию ближнево
сточного кризиса. Оздоровлению обстановки в Европе 
серьезно мешают действия агрессивного блока НАТО, ре
ваншистских и неонацистских сил в Западной Германии.

В этих условиях Коммунистическая партия и Советское 
правительство принимают необходимые меры по укрепле
нию обороноспособности страны, боевой мощи Армии и 
Флота.

Товарищи солдаты и матросы, сержанты и старшины!
Товарищи офицеры, генералы и адмиралы!
Ветераны Армии и Флота, находящиеся в запасе и от

ставке!
Поздравляю вас с всенародным праздником — 53-й го

довщиной Советской Армии и Военно-Морского Флота.
Повседневно совершенствуйте боеготовность Воору

женных Сил, храните и приумножайте их славные боевые 
традиции, крепите интернациональную дружбу с воинами 
армий стран социалистического содружества. Настойчиво 
и упорно овладевайте вверенной вам боевой техникой и 

. оружием, будьте всегда готовы с чесгыо выполнить свой 
патриотический и интернациональный долг,.

В ознаменование 53-й годовщины Советской Армии и 
Военно-Морского Флота приказываю:

Сегодня, 23 февраля, в 20 часов по местному времени 
произвести праздничный фейерверк в столице нашей Ро
дины — городе-герое Москве, столицах союзных респуб
лик, а также в городах-героях Ленинграде, Волгограде. 
Севастополе, Одессе и в крепости-герое Бресте.

Да здравствует 53-я годовщина Советских Вооружен
ных Сил!

Да здравствует героический советский народ!
Слава Коммунистической партии Советского Союза!

МИНИСТР ОБОРОНЫ СССР 
МАРШАЛ СОВЕТСКОГО СОЮЗА А. ГРЕЧКО.

П Р О Е К Т  Д И Р Е К Т И В  X X I V  С Ъ Е З Д А

ВРЕМЯ НАШЕ ТАКОЕ
Д  и ало г с бригадиром И .  А. Кургиаковым

Имя Ивана Александрови
чи Куршакова популярно 
среды строителей не только 
треста «Тшнскпромстрой», 
но и всего города. Заслу
женный строитель РСФСР, 
кавалер ордена Ленина 
И. А. Куршаков 18 лет ру
ководит бригадой отделоч
ников. Его коллектив сла
вится своей работой, счи
тается в течение многих лет 
непедовым. Победила брига
да и в соревновании 1970 
года. В январе и в начале 
февраля члены бригады 
трудились на новом корпусе 
завода режущих инструмен
тов. Здесь они начали со
ревноваться за перевыпол
нение сменных норм выра
ботки в натуральных пока
зателях.

В проекте Директив XXIV 
съезда партии говорится: 
«...Только рост производи
тельности труда на каждом 
рабочем месте и повышение 
эффективности всего народ
ного хозяйства приумножат 
те блага, которые получают 
советские люди в меру тру
дового вклада каждого в об
щественное производства».

Мы беседуем с Иваном 
Александровичем Курнико
вым. Он сказал:

— В эти дня все

мысли связаны с тем, как
встретить съезд партии. В 
нашей бригаде и для меня 
лично это значит дать боль
ше квадратных метров гото
вых стен или полов и обя
зательно при хорошем каче
стве работ.

— Итак, больше и лучше. 
А конкретно?

—В обязательстве запи
сано: «Добиться устойчивой 
выработки на одного чело
века в смену на штукатур
ных работах— 14. на устрой
стве полов — 6j при обли
цовке стен плиткой — 5 
квадратных метров. Это вы
ше норм.

— Иван Александрович, 
в обязательстве есть также 
слона о внедрении хозяйст
венного расчета, о береж
ном расходовании материа
лов. Бригада решила сэко
номить 1,5 тысячи рублей. 
Как обстоят дела в этом от
ношении?

— Тут сложнее. Вот в 
январе мы оштукатурили 
две с половиной тысячи 
квадратных метров. Посмот
рите, не хуже, чем в жилых 
домах. Ровненько, по всем 
правилам, самый дотошный 
ОТК не подкопается. Но 
почему нет ОТК, когда мы 
начинаем работу. почему

каменщики оставили для нас 
кривые стены? Приложить 
рейку г— кривизна. Из-за 
нее перерасход раствора.

— Значит, нужно прини
мать от каменщиков работу 
и снимать с их бригадного 
счета деньги за брак, на 
который вы тратите лишний 
раствор. Правильно?

— Если бы так делалось!
— говорит Иван Александ
рович. — Да каменщики 
имели бы совесть. Все было 
бы в порядке.

— Ваша бригада извест
на как высококвалифициро
ванная, опытная...

— Из 14 человек в брига
де десятеро работают боль
ше пяти лет. Почти полови
на членов бригады имеет 
самый высокий — пятый 
разряд. В прошедшей пяти
летке выросли до этой вы
соты Любовь Павловна Алы- 
нина, Светлана Степановна 
Дужий, Галина Степановна 
Лукина’. Они, как и боль
шинство в бригаде, способ
ны и штукатурить, и обли
цовывать, и укладывать 
плитку, и делать мозаичные 
полы. Владение всеми опе
рациями, расширение про
фессионального диапазона
— здесь секрет высокопро

изводительной работы наше
го коллектива.
. —1 Высокопроизводитель

ной по томским показате
лям?

— Иного уровня я не
знаю. 21 год на стройке, и 
нигде не был, кроме Том
ска. Командировки рабочих 
и бригадиров в передовые 
строительные организации 
страны — пока роскошь, ко
торую не допускают руко
водители нашего треста.

— Напрасно. Не так ли?
— Я считаю, что учиться 

своему делу нужно посто
янно, учиться с помощью 
книг, брошюр, информации 
о передовом опыте, учиться 
практически, когда все мож
но увидеть своими глазами. 
На учебу рабочих у нас в 
тресте и в СУ-1, да и во всех 
строительных организациях, 
смотрят ограниченно. Не 
видят в этом один из резер
вов производства.

-т- Томское управление 
строительства ставит цель 

— добиться роста объемов 
работ при той же или мень
шей численности рабочих. 
Что это значит для вас, от
делочников?

— Отделка отстает от 
современных темпов строи
тельства, — сказал И. А.

Куршаков. — Посмотрите,
кругом стоят коробки зда
ний и жилых, и производст
венных. Почти готовые. Они 
растут очень быстро: возво
дятся индустриальными ме
тодами. А  труд отделочни
ков механизирован плохо. 
У нас допотопные инстру
менты, у нас предельный 
минимум .машин и механиз
мов. Вот, пожалуйста, пере
числю: краскопульт, расгво- 
ронасос и штукатурная 
станция. Все. В прошедшей 
пятилетке инженеры и уче
ные почти ничего не дали 
нам, отделочникам. Воору
жите нас, товарищи инже
неры и механики! — это вы 
услышите от всех отделоч
ников.

—  Но даже и при нынеш
нем вооружении отделоч
ные бригады делают мень
ше, чем могли бы. Что вы, 
Иван Александрович, думае
те'по этому поводу?

— Я не скажу про все 
бригады. В нашей бригаде 
уровень квалификации та
ков, что каждый человек 
может штукатурить по 14 
квадратных метров в смену. 
За пятилетку наш коллектив 
мог бы отделать 200 тысяч 
квадратных метров стен. В 
переводе на жилые дома — 
40 восьмидесятиквартир
ных.

— Это при условии спе
циализации бригады?

— 'Точно. Однако специа
лизации нет. Делаем, кроме

множествоштукатурных,
TTTWTUY nnfVYT 15 пфаго сипя.

ботка в 1970 году у нас око
ло 5 —6 квадратных метров 
штукатурки на человека в 
смену. Низка технологич
ность строительных опера
ций. Мы имеем в строитель
ных управлениях снабжен
цев, диспетчеров, админист
раторов, но не имеем техно
логов. Поэтому нет органи
зованного и рассчитанного 
технологического потока. 
Бригады часто выходят в 
технологическую пустоту, 
когда впереди — лишь про
стои. Бывает, полмесяца ра
ботаем в поте лица, а пол
месяца сидйм — прохлаж
даемся. Последний объект 
1970 года — холодильник, 
где наша бригада три меся
ца штукатурила 7.000 квад
ратных метров стен. Это же 
на неделю труда, организо
ванного на современном 
уровне технологии.

— Несколько слов, Иван 
Александрович, о бригадной 
экономике. Тем более что 
в этой пятилетке ваш трест 
перейдет на новую систему 
планирования и экономиче
ского стимулирования.

— Мы. как и все отде
лочные бригады,. работаем 
в лучшем случае «рубль на 
рубль», то есть зарплата 
равна стоимости выполнен
ных работ. Плохо, очень 
плохо. Еще хуже, когда не 
сводим вообще концы с кон
цами. Вот в январе бригад
ный объем работ составил 
около 1.000 рублей, а зар
платы получается больше
2,000 рублей. Мы даем
\г LT nrvM'OMU R ГИЯ ГГ 1Ш

найдешь отделочную брига
ду на хозрасчете. Даже эле
ментов хозрасчета отделоч
ники не имеют.

— Иван Александрович, 
следовательно, переход на 

хозрасчет — еще одна проб
лема нынешней пятилетки?

— Да. Введение плани
рования в натуральных по
казателях (квадратные или 
кубические метры), в руб
лях (соизмерение объемов 
работ и затрат) — это обес
печит успешность экономи
ческой реформы на бригад
ном уровне. Так что начав
шаяся пятилетка будет очень 
интересным временем, когда 
придется немало поработать 
над комплексом проблем, 
назревших и ждущих реше
ния. Мы сделаем все. что 
зависит от нас, — сказал 
И А. Куршаков.

В проекте Директив пред
стоящего съезда партии по
ставлена конкретная задача 
— повысить производитель
ность труда в строительст
ве на 36— 40 процентов. 
Для отделочников эта циф
ра должна быть побольше. 
Тогда будут меньше стоять 
необделанные коробки зда
ний.

— Недавно наша бригада
призвала всех , строителей 
г. Томска соревноваться за 
перевыполнение натураль
ных, показателей, то есть за 
резкое повышение произво
дительности труда. Успех . в 
этом соревновании будет 
лучшим нашим подарком 
съезду.

НА СОРЕВНОВАНИЕ
Подготовить к открытию 

XXIV съезда партии 240 
километров трубопровода 
на северном крыле нефтя
ной магистрали Александ
ровское — Анжеро-Суд
женск — такое обязатель
ство взяли монтажники, зем- 
леройщнки, изолировщики.

В январе среди изолиров
щиков треста «Омскнефте- 
проводстрой» лучших ре
зультатов достигла колонна 
А. Г. Кофтуна из строитель
но-монтажного управления 
№ 1. Она заизолировала и 
уложила в траншею 10 ки
лометров трубопровода. По 
решению администрации 
треста и президиума объеди
ненного постройкома кол
лективу мехколонны при
суждена первое место.

Колонна А. Г. Кофтуна 
обратилась ко всем изоли
ровщикам треста с призы
вом — бороться за высо
кую производительность, 
превратить первый квартал 
1971 года в ударный. Вызы
вая на соревнование мехко
лонны треста, занятые на 
строительстве нефтепровода 
Александровское — Анже
ро-Судженск, этот коллек
тив к открытию съезда пар
тии решил:

— заизолировать. и уло
жить в траншею 35 кило
метров трубопровода; ,

— сдать заказчику вы
полненную работу с хоро
шим качеством;

— за счет ликвидации по
терь и экономного расходо
вания материалов, при 
строгом соблюдении техно
логии заизолировать 1 ки
лометр трубопровода на 
сэкономленном материале.

35 километров трубопро
вода в первом квартале —• 
такой шаг под силу всем 
колоннам.

В СПОРЕ 
С ПОГОДОЙ

’Необычно теплой, богатой 
на снегопады и бураны вы
далась нынче зима. Поэтому 
значительно усложнились 
работы в лесу. Но хорошая 
организация труда, своевре-- 
менно принимаемые меры 
для устранения последствий 
стихии помогли коллекти
вам передовых предприятий 
справиться с производствен
ным графиком. Особенно 
отличился Линевский лес
промхоз. Здесь за полтора 
месяца заготовлено сверх 
плана более 3 тысяч кубо
метров деловой древесины. 
Предприятие опережает 
график на 3 дня. По два 
дня сберегли Ореховский и 
Катайгинский леспромхозы. 
Особенно хочется отметить 
успех Каргасокского и Ча- 
мпского леспромхозов. На 
15 февраля они имели на 
своем счету соответственно 
64 и 54,6 тысячи кубомет
ров древесины, перевыпол
нив план на 1.000 кубомет
ров'.

Э. ИСИДОРОВ.
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Г В А Р Д Е Й С К А Я  Д О Б Л Е С Т Ь
В день, когда все трудя

щиеся нашей страны торже
ственно отмечают праздник 
Советских Вооруженных
Сид, хотелось бы рассказать 
об одном рядовом нашей 
славной армии — простом 
сибирском парне Иване Не- 
дьгбине. Документы его 
фронтовой биографии нашли 
мы недавно в военном архи
ве.

Родился Иван в селе
Иловке Зырянского района. 
Работал в колхозе. Из Илов- 
ки призвали на службу.

В феврале 1944 года Не- 
дыбин из резервных частей 
прибыл на фронт. При рас
пределении в полку нович
ков попросился в разведку. 
Не ошибся в нем командир: 
хорошим разведчиком пока

зал .сфбя Иван. Через три 
месяца на его гимнастерке 
уже сиял орден Славы 
третьей степени. Как потом 
оказалось, первый из трех.

Наступление наших войск 
в Белоруссии продолжалось. 
Полк, в котором служил Не- 
дыбин, подходил к Бресту. 
Группу разведчиков отпра
вили в тыл. С ними был ра
дист. Собирали сведения о 
противнике и сразу же пе
редавали их по радио. Рас
ходились по два-три челове
ка и потом собирались в ус
ловленное место. Недыбин 
выследил немецкую маши
ну. Бросил гранату. Легко
вушка опрокинулась. Иван 
бросился к ней. В машине 
было четверо гитлеровцев.

Один офицер н его охрана. 
Разведчики захватили порт
фель офицера, где были 
очень ценные документы.

В боях на Висле и за Вис
лой сибиряк снова отличил
ся. Через месяц после вру
чения ордена Красного Зна
мени командующий подпи
сал новый приказ — о на
граждении Ивана Недыбина 
орденом Славы второй сте
пени.

...Шел четвертый день 
наступления. Полк вышел к 
небольшой деревне. Недале
ко находились отступавшие 
немцы. В отделении гвар
дии рядового Недыбина бы
ло пять человек. С ними он 
прошел через лес и вышел 
на опушку. Дорога рядом. 
По ней идут отступающие

немцы. Они уйдут и займут
заранее подготовленные ли
нии обороны. Нет, нельзя 
этого допускать! У Ивана 
мгновенно возник план. Их 
всего пять, а на дороге — 
рота! Ну н что? Внезапность 
поможет. Расчеты команди
ра отделения оправдались. 
С близкого расстояния за
строчили автоматы, полете
ли гранаты. Гитлеровцы не 
приняли боя. Они обрати
лись в бегство, но мало кто 
из них ушел живым. На зву
ки боя поспешило, подкреп
ление наших бойцов и пове
ло наступление. Враже
ские укрепления были взяты 
без боя.

Командир полка остался 
доволен находчивостью Не
дыбина. В этот же день бы

ло написано представление 
к четвертой награде. Ука
зом Президиума Верховного 
Совета СССР от 24 марта 
1945 года гвардии рядовой 
Иван Михайлович Недыбин 
был отмечен орденом Сла
вы первой степени.

До того дня, как прогре
мел салют Победы, остава
лось совсем немного. Но 
война есть война. За полто
ра месяца до ее окончания 
при освобождении братской 
Польши доблестный гварде
ец погиб.

В конце хочется сказать, 
что во всей армии орденом 
Славы трех степеней на
граждено всего около трех 
тысяч человек. Это храбрей
шие из храбрых. Среди них 
скромный парень из-под Зы

рянки Иван Недыбин.
П. ФРОЛОВ,

заслуженный учитель 
Литовской ССР.

г. Вильнюс.

' М

Под редакцией гвардии генерал-майора в отставке П. й. Воскресенского

Этот выпуск 
«Клуба боевой 
славы» посвящаем 
Дню Советской 
Армии и Военно- 
Морского Флота

ЗНАМЯ ЗОВЕТ К 
ПОБЕДЕ! •  О БОЯХ- 
ПОЖАРИЩАХ О ДРУ- 
ЗЬЯХ-Т ОВ АРИЩАХ ф 
НЕ БЫЛО БЕЗЫМЯН
НЫХ ГЕРОЕВ •  ГОРДИ
ТЕСЬ ИМИ, ЗЕМЛЯКИ!
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ПЕРМИГ
Е Ё в ОДИН НА ОДИН

Шесть лет продолжается 
Всесоюзный поход комсо
мольцев и молодежи по ме
стам революционной, боевой 
и трудовой славы советского 
народа. Красные следопыты 
нашей страны установили ты
сячи имен ранее неизвестных 
героев гражданской и Вели
кой Отечественной войн. В 
Томске за время похода от
крыто шесть общественных 
музеев боевой славы, седь
мой создается.

ТРИДЦАТЬ  
ПЯТЬ ТЫСЯЧ

Рассказывает старший
преподаватель____ Т омского
высшего военного команд
ного ордена Красной Звез- 

■ ды училища связи подпол- 
. ковник Д. А. Зельвенский. .

На передовом п р ед пр ия ти и  Том ска  — ордена О ктя бр ьской  
Р еволю ции маном етровом  заводе старш и м  кон тр о л ьн ы м  ма
стером  работает П. П. Н овож илов. Мало кто  на заводе знает, 
что Павел П етрович был отва ж н ы м  л е тчи ком . Не раз 
пр ихо д ило сь  ем у один на один в стр е ч а ть с я ' в небе с враж е
с ки м и  «ф оккерам и»  и «мессерами».

Во время Великой Отече
ственной войны П. П. Но
вожилов сделал 186 боевых 
вылетов, сбил 13 немецких 
самолетов. Самым памят
ным для него стал бой 3 ав
густа 1944 года. Вместе с 
младшим лейтенантом
П. Вершининым они вступи
ли в схватку с двадцатью 
самолетами врага. Вот как 
описывается этот бой в спе
циальной листовке:

«Младшие лейтенанты 
Новожилов н Вершинин вы
летели’ на перехват враже
оких самолетов, которые 
шли бомбить наши войска.

Увидев наших истребите
лей, группа самолетов «Фок- 
ке-Вульф-190» быстро сбро
сила бомбы на свои войска 
и приняла новый боевой по
рядок — оборонительный 
круг...

Несмотря на численное

превосходство противника, 
умелыми атаками в этом 
бою Новожилов сбил два 
вражеских истребителя, а 
его ведомый Вершинин —- 
один. Выполнив задание, 
летчики благополучно вер
нулись на свой аэродром».

Листовка политотдела за
канчивалась призывом: «То
варищи летчики! Истребляй
те немецких захватчиков 
так, как их мастерски ис
требляют комсомольцы Но
вожилов и Вершинин!»

За боевые заслуги перед 
Родиной Павел Петрович 
Новожилов награжден че
тырьмя орденами.

НАСЛЕДНИКИ
—  М н е  вспом инается ф ев

раль ш естьдесят с е д ь м о го . На 
третьем  этаж е  кл уб а  училищ а 
создавался м узе й  б о е во й  сла
вы. С тояли го р я чи е , « п р е д п у 
сковы е »  дни... В Д е н ь  С овет
ско й  А р м и и  и В о е н н о -М о р 
с ко го  Ф л о та  всем  хотелось 
о ткр ы ть  д ве р и  н о в о го  м у зе я —

С тех п о р  п р о ш л о  четы ре 
года. И вот теперь  я назову 
вам т а ку ю  ц и ф р у : 35 тысяч. 
Тридцать пять тысяч э к с к у р 
сантов по бы ва ло  в м узе е . К то  
они , наш и по сетители ! Если 
го во р и ть  о  военны х, то в 
кн и ге  отзы вов  есть записи  
л ю д ей  всех званий  —  от р я 
д о в о го  д о  м арш ала . В м узе е  
б оевой  славы наш е го  училищ а 
побы вали м о л о д ы е  ра бочие  
Т ом ска , студенты  всех ш ести 
вузов  го р о д а .

За созд ан ие  м у зе я  и а ктив 
н ую  р а б о ту  п о  в о е н н о -п а тр и о 
т и ч е ско м у  восп итан и ю  воинов  
га р н и зо н а  н м о л о д е ж и  об ла 
сти пр ед сед атель  Ц е н тр а л ьн о 
го  ш таба В се со ю зн о го  по ход а  
по  м естам  р е в о л ю ц и о н н о й , 
б оевой  и т р уд о в о й  славы с о 
ве тско го  н аро д а  М а рш ал  С о 
в е тско го  С о ю за  И. С. Конев  
н аград и л  к о м с о м о л ь с ку ю  о р 
ган и за ц и ю  н а ш е го  училищ а 
д и п л о м о м  Ц е нтр а л ьно го  ш та
ба.

М узе й  по сто ян н о  п о п о л 
няется и сто р и че ски м и  м ате 
риалам и. С ейчас м ы  с б о л ь 
ш и м  и н те р е со м  ра ботае м  над 
эксп о зи ц и е й , ко то р а я  по свя 
щ ается и сто ри и  р у с с к о го  о р у 
ж и я , тем  и сто ка м , на ко то р ы х  
за р о ж д а л и сь  тр ад и ции  К р а с 
ной А р м и и . В э ксп о зи ц и и  ра с 
сказы вается о  си б и р я ка х , в о е 
вавш их вм есте  с в е л и ки м  р у с 
ски м  п о л ко в о д ц е м  А . В. С уво 
ро вы м , о  1-м  Т о м ско м  по л ке , 
защ и щ авш ем  в О тече ствен н ую  
войну 1312 год а  на Б о р о д и н 
ско м  поле б а та р е ю  Р аевского  
и Ш е в а р д и н ски й  р е д ут .

Там ж е , на Б о р о д и н с ко м  п о 
ле в О тече ствен н ую  войну 
1941— 1945 го д о в  том ичи  сн о 
ва прославили  б о е вы е  зн а м е 
на Р одины . В составе 32-й 
стр е л ко во й  д иви зии , с р а ж а в 
ш ейся на Б о р о д и н с ко м  поле, 
воевали м н о ги е  ко м а н д и р ы  
из Т ом ска . В Б о р о д и н ско м  
м узе е  хранится п р о б и то е  п у 
лей уд о сто в е р е н и е  личности  
ге р о й с ки  п о ги б ш е го  п о л 
ко в н и ка  В. И . П олосухина . Бу
д ущ и й  ко м д и в  '2 -й  восп иты 
вался в Т о м ске . В свое 
в р е м я  кур са н т  В и кто р  П о 
ло сухин  бы л с е кр е та р е м  
ко м с о м о л ь с ко й  о р га ни заци и  

о д н о го  из по д р а зд е л е н и й  на 
ш его  училищ а.

К а ж д ы й  год мы провож аем  в а р м и ю  и на флот молодое 
пополнение . С егодняш ние солдаты  и м атросы  — наследники  
Соевой славы  отцов. Встав под знам ена доблестны х Воору
ж е н н ы х  Сил, они , ка н  эстаф ету, пр и н и м а ю т  л и ч н ую  ответ
ствен но сть  за за щ и ту  своей Р одины.

В эти х  пи сьм ах  рассказы вается  о том , к а к  с л уж а т  моло
дые том ичи .

Отличник флота

Пример для других
Василий Рожаловец

учился и работал в Колпа- 
шеве. В мае прошлого года 
его призвали в ряды Совет
ской Армии. И года не про
шло. Но за это время Ва
силий стал настоящим сол
датом, ‘ Командиры давно 
уже ставят его в пример 
другим.

На первом году службы 
Василий стал отличником 
боевой и политической под
готовки, заслужил три знака 
солдатской доблести. В ко
роткий срок изучил и в со
вершенстве освоил радио
технику, сдал экзамены на 
специалиста второго класса.

Хорошо освоив воинские

уставы, ефрейтор Рожало
вец четко выполняет их тре
бования. Он исполнителен, 
дисциплинирован. Был та
кой случай. Внезапно забо
лел сержант, который дол
жен был идти в наряд. Ко
мандир подразделения ре
шил послать ефрейтора Ро- 
жаловца. Дело было незна
комым, но парень не расте
рялся. За выполнение этого 
задания Василий получил 
благодарность.

Увлекается Рожаловец 
спортом — выступал в 
сборных командах по во
лейболу, футболу, ручному 
мячу.

В. ШИХОВ, 
лейтенант.

Б е л орусски й  военны й  
о кр у г .

Добрая слава идет на на
шем корабле о старшине 
первой статьи Валерии Го
ловенко. Своей принципи
альностью, прямотой и чут
костью он всегда располага
ет к себе моряков. К стар
шине идут, как к опытному 
специалисту, зная, что он 
не откажет в помощи. Да и 
сам Валерий никогда не 
сторонится матросов, все 
время стремится быть среди 
них. Недаром его, отлични
ка боевой и политической 
подготовки, единодушно из
брали комсоргом корабля.

За отличную службу в ря
дах ВМФ Головенко имеет 
18 поощрений от командо
вания корабля и вышестоя
щих начальников.

П. ЧОБИТОК, 
старший матрос.

Черноморский флот.

К О М А Н Д И Р Ы
б у д у щ и х  к о м а н д и р о в

л 1

Томское военное ордена 
Красной Звезды училище—

I старейшая в Сибири кузни
ца офицерских кадров. 
Нынче наше училище пе- 

, решло на программу выс- 
[ шего учебного заведения. 
Среди командиров и препо- 

I давагелей училища немало

ветеранов армии, людей, 
имеющих фронтовой опыт. 
Один из них — участник 
Великой Отечественной вой
ны полковник А .' С. Рудзик..

Александр Станиславович 
— умелый наставник, боль
шой специалист своего дела. 
Он награжден знаком «По

четный радист СССР». Это
го офицера хорошо знает не 
только весь личный состав 
училища, но и многие жите
ли города: полковник А. С.' 
Рудзик — депутат Киров
ского районного Совета де
путатов трудящихся.

В боевом строю Алек-

С ДЕНИНЫМ 
В СЕРДЦЕ

■Иг Ь /  к ш  
'шШ

M i l

С ПЕРВЫХ 
ДНЕЙ

Грудь этого уже не
молодого человека ук
рашают орден Ленина, 
два ордена Красного 
Знамени, орден «Знак 
Почета», боевые меда
ли. Все эти высокие 
награды он получил, 
находясь в рядах за
щитников Родины.

Его боевой путь на
чался в первый год 
Советской власти. Ти
хон Михайлович хоро
шо помнит февраль 
1918 года, тот месяц, 
который стал време
нем рождения Рабоче- 
Крестьянской Красной 
Армии. Нарушив пе
ремирие, кайзеров
ская Германия начала 
наступление на Совет
скую республику. Со
циалистическое Отече
ство было в смертель
ней опасности. Солда
ты Ярославского отде
ления конного запаса 
Московского военного 
округа, в котором слу
жил Тихон Сидоренко, 
на своем митинге при
няли резолюцию: в 
полном составе — на 
борьбу с врагом!

В первые месяцы 
боев за власть Сове
тов Т. М. Сидоренко 
стал военным комис
саром Ярославского 

отделения.
Теперь Тихон Ми

хайлович на пенсии. 
Уже многие годы он 
является активистом 
общества охраны при
роды. Сейчас он — 
председатель ревизи
онной комиссии Ки
ровского районного 
совета этого общест
ва.

М. МИХАИЛОВ.

сандр Станиславович уже
тридцать лет. Отечествен
ную войну прошел с перво
го дня и до последнего, до 
победы. В составе подразде
лений войск связи он прини
мал участие в боевых дейст
виях на Центральном, Брян
ском и Ленинградском фрон
тах. Там, на фронте, был 
принят в ряды партии.

С 1965 года полковник 
Рудзик в нашем училище. 
Он не только хороший спе
циалист, но и активный об
щественник. Его часто мож
но увидеть в организациях и 
на предприятиях Томска, 
где Александр Станиславо
вич выступает перед рабочи
ми с лекциями и докладами.

От красноармейца до пол
ковника — вот путь, кото
рый прошел А. С. Рудзик в 
Вооруженных Силах, Он на
гражден двумя орденами и 
семью медалями.

Вместе с ветеранами ар
мии будущих специалистов 
войск связи воспитывают в 
училище и. молодые офи
церы. Хочется сказать о 
капитане А. О. ~Пошта- 
ре. Это командир передо
вого подразделения. Его от
личают старательность, ини
циатива, высокая общест
венная активность.

М. СМИРНОВ, 
подполковник.

• * *
НА СНИМКАХ: справа — 

полковник А. С. Рудзик 
проводит занятия с курсан
тами; слева — капитан 
А. О. Поштар.

Фото Е. Лисицына.

Тяжелым испытанием
для молодой Советской рес
публики была гражданская 
война. Но еще более тяже
лым испытанием стала для 
нас война, развязанная фа
шизмом. Это было самое 
крупное столкновение сил 
мира и реакции, социализма 
и капитализма.

Победа за нами. И о том, 
что победим, мы знали. Бы
ли уверены. Неиссякаемым 
источником нашей стойко
сти в смертельной схватке с 
фашизмом были идеи ле
нинской партии, наша бес
предельная преданность ее 
великой цели. Каждый из 
нас шел в бой с Лениным в 
сердце.

Вспоминаются ’мне жар
кие боя на Орловско-Кур
ской дуге. Прибыл тог
да к нам паренек Васи
лий Черненко. Скромный, 
трудолюбивый и смелый. На 
его счету уже был не один 
бой с гитлеровцами. В нача
ле июля, в период короткого 
затишья, комсорг полка со
брал комсомольское собра
ние. На повестке дня стоял 
вопрос: «Прием в члены Ле
нинского комсомола Васи
лия Черненко».

Прием в комсомол прохо
дил в землянке, недалеко от 
передовой. Тут же вручали 
и комсомольский билет. 
Представитель политотдела 
подошел к Василию и хотел 
пожать ему руку — послы
шался сигнал тревоги. Все 
бросились на свои места.

Гремели орудия, не умол
кали пулеметы, рвались 
бомбы и снаряды. День 
превратился в ночь — все 

. заволокло дымом.
— За Родину, за партию! 

— услышали мы призыв 
комсорга.

Били артиллеристы мет
ко. Один танк вспыхнул, вто
рой... Как истинный герой, 
сражался молодой комсомо
лец Василий Черненко. 
19-летний парнишка был в 
этот день для гитлеровцев 
настоящей грозой. Все мы 
помнили его слова на недав
нем комсомольском собра

нии: «Защищать Родину бу
ду до последней капли кро
ви». И все понимали, что на 
доверие товарищей по ком
сомолу Вася старается отве
тить делом.

От непрерывной стрельбы 
в кожухе его пулемета кипе
ла вода. Около ста гитле
ровцев нашли себе могилу 
перед позицией отважного 
воина. Но враг продолжал 
рваться вперед.

Снова атака. На этот раз 
гитлеровцы послали в бой 
огнеметные танки. Они хо
тели выжечь гвардейцев из 
окопов. Наступила решаю
щая минута. И в момент, 
когда казалось, что враг 
вот-вот прорвется, на 
командном пункте взвилось 
боецое гвардейское знамя— 
алое полотнище, увенчанное 
за мужество и отвагу бой
цов орденом Ленина. Знамя! 
Это значило умереть, но 
победить!

Увидели знамя и враги. К 
месту, где оно развевалось, 
полетели мины и снаряды. 
В грохоте и вое, когда • гла
за перестали замечать 
огонь и взрывы, когда в го
лове стучал один приказ: 
«Бей врага!», одному гитле
ровскому тапку удалось 
прорваться. Изрыгая огонь, 
он летел на знамя, хотел 
смять его. Здесь и совершил 
свой бессмертный подвиг 
комсомолец Вася Черненко. 
Опоясавшись противотанко
выми гранатами, он смело 
пошел навстречу стальной 
громадине.

— За Родину и умереть 
не страшно! — крикнул на 
прощание пулеметчик.

Раздался взрыв, танк за
мер. Воодушевленные бога
тырским подвигом товари
ща, солдаты удесятерили 
свой натиск. Враг был раз
бит и отброшен.

Советское правительство 
высоко оценило подвиг Ва
силия Черненко, посмертно 
наградив его орденом Лени
на.

Н. БЕЛОЗЕРОВ,
участник Великой Оте

чественной войны.
г. Томе»,

О Ш И Б К А
В СОЛДАТСКОЙ БИОГРАФИИ

Во второй половине ок
тября 1943 года в Белорус
сии, на подступах к Орше, 
развернулись ожесточенные 
бои. Немцы стремились во 
что бы то ни стало удер
жать высоту 208, которая 
господствовала над местно
стью.

На прорыв обороны вра
га был направлен гвардей
ский танковый корпус. В 
упорном сражении за высо- 

,ту участвовал танк «Боевая 
подруга». Механиком-води- 
телем этой .боевой машины 
была наша прославленная 
землячка, впоследствии 
Герой Советского Союза 
Мария Октябрьская. В этом 
же бою находился еще о Анн 
томич. — командир та н о 
вого орудия М. А. Михай
ловский. Немцы открыли 
бешеный орудийный огонь 
по наступающим советским 
войскам. Один из вражеских 
снарядов угодил в танк, в 
котором находился М .. А. 
Ми-хайловский со своими 

• боевыми товарищами.
Через несколько дней на 

тихую улицу Войкова в 
Томске в один из домов 
пришла похоронная. Прочла 
Анна Степановна, мать сол
дата, извещение, и сразу по
темнело у нее в глазах, ост
рая боль сжала сердце... 
«Ваш сын, командир башни

В IPS

танка, старший сержант Ми
хайловский Михаил Аврамо- 
вич, в бою уЗа социалистиче
скую Родину, верный воин
ской присяге, проявив ге
ройство и мужество, погиб в 
танке 21 октября 1943 года 
на высоте 208. Похоронен в 
братской могиле ' в районе 
высоты 208, с. Редьки, 
БССР».

С тех пор прошло почти 
28 лет. И вот мы беседуем 
с Михаилом Аврамовичем. 
Да, с те;д самым танкистом, 
который значился погиб
шим в бою. Оказывается, 
уцелел, выжил солдат. Ког
да «тридцатьчетверка» . бы
ла повреждена, экипаж выб
рался наружу, пытался от
ремонтировать подбитую гу
сеницу. В этот момент вбли
зи разорвалась мина. Кто-то 
вынес раненого бойца с по
ля боя. Затем его направи
ли в госпиталь. А товарищи 
по . оружию сочли Михаила 
погибшим. Отсюда такая 
ошибка...

Закончив лечение, М. А. 
Михайловский снова на
ходился на фронте. После 
войны вернулся в Томск. 
В течение многих лет М. А. 
Михайловский работает сле
сарем на заводе резиновой 
обуви.

А. АФАНАСЬЕВ.

перекяйчкд
ГОТОВИМСЯ 
К ВСТРЕЧЕ

Рассказывает председа-
тель советаветеранов 79-й
гвардейской дивизии В. И.
Малахова. >

— В наш ей области ш и р о ко  
известен б оевой  путь 79-й 
гв а р д е й ско й  си б и р ско й  д и ви 
зии. О на —  го р д о сть  то 
м ичей . В ко н ц е  1941 год а  в 
Т ом ске  была сф ор м и р о ва н а  
284-я стрелковая д иви зия . Ра
б очие  го р о д а  вручили  б о й ц а м  
соединения  кр а сн о е  зна м я и 
дали н аказ  д онести  это знам я 

|  д о  Берлина, За м уж е ств о , 
" стой ко сть  и м ассовы й ге 

р о и зм , пр оявлен ны е  солдата
м и  и ко м а н д и р а м и  пр и  о б о 
р о н е  С талинграда , наш у д и 
ви зи ю  п р е о б р а зо ва л и  в 
79 -ю  гв а р д е й скую . Н елег
ки м  бы л путь к  Б ерлину, но  
зако н чи л и  м ы  е го  там, в п о 
в е р ж е н н о й  столице ги тл е р о в 
с ко го  рейха. Знам я то м ски х  
ра бочих  доставили м ы , к а к  
говор ят , по  м е сту  назначения. 
Боевой путь наш ей д иви зии  
отм ечен  о р д е н а м и  Л енина, 
К р а сн о го  З нам ени, С уворо ва  и 
Х м е л ьн и ц ко го .

М ы , ф р о нто ви ки , очень  р а 
ды , что м о л о д ы е  том ичи  свя
то хранят б оевы е  трад и ции  
си б и р ски х  п о л ко в , пам ять о  
тех, кто  сраж ался  за наш у с о 
ц и али сти че скую  Р одину, к то  
отдал за нее ж и зн ь . В сре дней  
ш ко л е  №  34 и ш е стом  п р о 
ф ессионально - те хн ич еском  
училищ е г. Т ом ска  созд ан ы  
м узе и  б оевой  славы 79-й 
гв а р д е й ско й  д иви зии . Ребята 
пр о во д я т  б о л ь ш ую  ра б о ту  по  
сб о р у  и сто р и че ски х  м атери а 
лов, о р га н и зу ю т  встречи  с ве- 
теран ам и -гвар де йца м и , запи 
сы ваю т их воспом и на ни я .

В д е ка б р е  это го  года м ы  
б уд е м  . отм ечать три д ца ти ле 
тие 79-й гва р д е й ско й . С о  всех 
к о н ц о в  страны  п р и е д ут  в 
Т о м ск наш и од н оп олча не . С о 
вет ветеранов, м узе и  б оевой  
славы д и ви зии  ра зрабаты ваю т 
м е р о п р и я ти я , по свящ е нн ы е  
знам енательной  дате. Д л я  п о д 
го то в ки  и п р овед ен и я  30-летия 
гвар д е й ско й  д иви зий  си б и р я 
ко в  на заседании  совета в о е н 
н о -н а уч н о го  общ ества  при  
га р н и зо н н о м  Д о м е  о ф и ц е р о в  
нед авно  созд ан  специальны й 
о р гко м и те т .

САМЫЙ
МОЛОДОЙ

Рассказывает директор
средней школы № 54 гор.
Томска М. Г. Вощинина,

—  В наш ей ш ко л е  о ткр ы т  
м узе й  м е м о р и а л ь н о го  к о р а б 
ля «Красны й вы м пел». Это са
м ы й м о л о д о й  м узе й  области : 
е м у  то л ько  два м есяца . За 
это в р е м я  с историей  п е р в о 
го  ко р а б л я  К р а сн о зн а м е н н о го  
Т и хо о ке а н ско го  ф лота, над 
ко то р ы м  ещ е с д вадцаты х го 
д ов  ш еф ствую т к о м с о м о л ь 
ские о р га ни заци и  С ибири , п о 
зн а ко м и л о сь  у ж е  свы ш е п о л у 
тора тысяч человек.

Нахаггуна 53 й год овщ и н ы  
С оветской  А р м и и  и В оенно- 
М о р с к о го  Ф лота  у  нас состоя
лась встреча с в ы п ускн и ка м и  
ш кол ы . Ребята о со б е н н о  были 
рады  кур са н ту  Т и хо о ке а н ско 
го  вы сш е го  в о е н н о -м о р с ко го  
училищ а С е р ге ю  С им ахину. 

С ергей  работал в составе 
груп пы  следопы тов , пр ини м ал  
участие в созд ании  м у зе я . 
О кон чи в  10 кл а ссо з , он  по сту 
пил в в о е н н о -м о р ско е  учи ли 
щ е. В м есте с С и м а хикы м  в 
ш кол е  побы вал и в то р о й  наш 
воспитанник, кур са н т  вы сш е го  
п о гр а н и ч н о го  училищ а в А л 
м а -А те  О л е г П асиов. Б уд ущ ие 
о ф и ц е р ы  рассказали  ш ко л ь 

ника м  об учебе , о  р о м а н ти ке  
р а тн о го  труд а . С. С им ахин  
поделился свои м и  впечатле
ниям и о  по сещ ени и  в бухте  
З олотой  Р ог м е м о р и а л ь н о го  
ко р а б л я  «Красны й вы м пел».

Н едавно по л и ти ческо е  у п 
равление К р а сн о зн а м е н н о го  

Т и хо о ке а н ско го  ф лота п р и 
слало в м узе й  новы е м атери а 
лы, р а сска зы ва ю щ и е  о б оевы х 
б уд н я х  м о р я ко в -тн хо а ке а н ц е в . 
М ы  получаем  та кж е  свеж и е  
н о м е р а  е ж е д н е вн о й  газеты  
«Боевая вахта», вед ем  по д 
ш и вку  это го  ф л о тско го  и зд а 
ния.Дороги сходятся 
в Москве...

В прошлом году в Томске 
еоедан совет ветеранов 19-й 
гвардейской Руднянско- 
Хи итакской ордена Ленина, 
Краснознаменной ордена 
Суворова стрелковой диви
зии. Это соединение в годы 
войны было сформировано 
в нашем городе (366-я диви
зия, ставшая затем 19-й 
гвардейской). В средней 
школе № 32 работает поис
ковый отряд «Сибиряк». . 
Ребята ведут сбор материа
лов о боевом пути дивизии.

В дни 53-й годовщины 
Вооруженных Сил в Москве 
состоится встреча ветеранов 
19-й гвардейской. От томи
чей в этой встрече примут 
участие подполковник запа
са Ю. К. Елистратов и ра
ботник Тимирязевского лес
промхоза С. К. Лукин.

В. КУВШИН,

ч
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М е р а  п о и с н а  и  ц е н а  п р о с ч е т о в
С давних пор Шегарский 

район критиковали за то, 
что он очень слабо развивал 
общественное животновод
ство. По насыщенности ско
та, свиней и птицы район 
был едва ли не на последнем 
месте в области. До 1959 го
да основной прирост живот
новодческой продукции, в 
частности молока, шел поч
та исключительно за счет 
повышения продуктивности 
скота. Рост численности жи
вотных был незначитель
ным. Медленно пополнялось 
маточное стадо. По мере то
го как резервы увеличения 

I. производства продукции за 
счет повышения продуктив
ности все больше уменьша
лись, стало очевидным, что 
без роста численности скота 
экономика хозяйств придет 
в тупик. Надо было искать 
пути для выхода из положе
ния.

За последние десять лет 
кривая роста поголовья ско
та уверенно пошла вверх. 
Особенна заметны сдвиги за 
минувшее пятилетие. Стадо 
крупного рогатого скота уве
личилось на 34,3, в том чис
ле коров на 27,6 процента.

Особенно «урожайным» 
бьы! 1967 год В колхозе 
«Гигант» в том году стадо 
крупного рогатого скота 
увеличилось на 27 процен
тов, в совхозе «Рассвет» —• 
на 14 процентов.

Быстро развивается жи
вотноводство в колхозе име-. 
ни 50-летия Великого Ок
тября. На фермах колхоза 
за пятилетку стало больше 
крупного рогатого ‘скота на 
72, в том числе коров — на 
57 процентов, свиней — на 
75 и овец — на 30 процен
тов. Создана прочная база 
для увеличения производ
ства животноводческой про
дукции. За 1966— 1970 го
ды по сравнению с преды
дущим пятилетием государ
ству продано мяса в два с 
лишним раза, молока — на 
79 и шерсти — на 46 про
центов больше.

Районная партийная ор
ганизация, советские и сель
скохозяйственные органы 
проделали большую работу 
по развитию общественного 
животноводства. Неодно
кратно эти вопросы рассмат
ривались на пленумах и бю
ро райкома партии, на сес
сиях районного Совета де
путатов трудящихся и засе
даниях исполкома. За вы
полнением намеченных мер 
постоянно осуществлялся 
контроль.

На первый план стала 
проблема создания матери
альной базы для животно
водства. Не будем утвер
ждать, что в районе исполь
зовали все возможности для, 
широкого развертывания 
строительства животновод
ческих помещений, но тем 
не менее за пятилетку здесь 
появилось немало новых 
ферм. Колхозами и совхоза

ми освоено на строительст
во 7 миллионов 300 тысяч 
рублей. Введено в строй 11 
коровников на 3.400 мест, 6 
телятников на 1.200 мест, 
свинарники-маточники, от
кормочники на 2.400 сви
ней, две птицефермы на 25 
тысяч кур. Строительство 
ведется И подрядным, и хо
зяйственным способами. Ок
репла .межколхозная строи
тельная организация. Здесь 
действует небольшой завод 
железобетонных изделий, 
что значительно разрядило 
обстановку со строитель
ным материалом. Прирост 
подрядных работ межкол
хозной строительной органи
зации возрос по сравнению 
с 1966 годом в четыре раза.

Однако мощности другой 
строительной организации 
— ПМК-170 треста «Томск
ое льстрой» — используются 

■ крайне недостаточно.
В районе проведено ряд 

мер по укреплению кормо
вой базы для общественного 
животноводства, хотя в этом 
деле много еще нерешенных 
проблем.

При всех трудностях и 
недостатках в ряде хозяйств' 
создана основа для более 
быстрого развития животно
водства. В новом пятилетии 
она будет еще более расши
рена. На капитальное строи
тельства запланировано за
тратить свыше 13 миллио
нов рублей. Причем курс 
взят на строительство круп
ных ферм с законченным 
циклом механизации.

Подобно тому, как в зем
леделии золотым фондом
урожая называют семена,
так и в животноводстве ос
новой, золотым фондом яв
ляется маточное стадо. Без 
роста маточного поголовья 
немыслима дальнейшее раз
витие животноводства. Это 
истина, которую прочно уяс
нили многие руководители 
хозяйств, специалисты и ра
ботники ферм Шегарского 
района. Выбрать и оставить 
для маточного стада больше 
телок — эта цель поставле
на перед работниками МТФ.
А чтобы было из чего выби
рать, нужно больше выра
щивать телят. . Работники 
ферм стремятся получить 
приплод от каждой нетели и 
коровы, в том числе и от 
тех. которые идут на мясо. 
Правда, не на всех фермах 
полностью выполняется это 
требование, бывают потери 
из-за недосмотра и безответ
ственности отдельных ра
ботников. Тем не менее при- ; 
плод телят (показатель бе- 
рется на 100 коров) в-здеш
них' хозяйствах выше, чем 
в ряде других районов. В 
1967 году от 100 коров бы
ло получено и выращено 92 
теленка, в 1970 году — 82.
В колхозе имени 50-летия 
Великого Октября в минув
шем году от 100 коров по
лучено 99 телят.

В отдельных хозяйствах 
вырабатывается определен
ная система выращивания 
телок (правда, еще не пол
ностью отработанная и не

завершенная). Можно сос-
-латься. на пример совхоза 
«Шегарский». Здесь шесть 
молочнотоварных ферм. На 
всех . заведен зоотехниче
ский учет, на каждого 
теленка заполняется родо
словная карточка. Весь мо
лодняк (бычки и телочки) 
До шестимесячного возраста 
выращиваются на тех фер
мах, где они родились. А за
тем происходит сортировка: 
бычков направляют на фер
мы, где производится дора
щивание и откорм, телочек 
— на специализированную 
ферму, которая находится в 
Анастасьевке. Туда переда
ются карточки первичного 
учета. Под руководством я 
наблюдением зоотехника 
Анастасьевской фермы А. В. 
Болтовской, знающего и дсъ 
бросовестного специалиста, 
ведется дальнейшая работа 
с будущим, маточным -соста
вом. Здесь хорошо налажен 
зоотехнический учет. Вы
держивается он редеденный 
кормовой рацион.. Произво
дится искусственное осеме
нение. При достижении че- 
тырехмесячной стельности 
нетелей распределяют по 
тем фермам, где требуется 
пополнение: При этом стре
мятся закреплять за дояр
ками группу из одних нете
лей.

Что в этой схеме, но мне
нию специалистов, недора
ботано? Плохо то, что весь 
молодняк выращивается 
вместе, нет направленного 
выращивания, не выделя

ются в отдельную груп
пу телочки, полученные 
от племенных и высоко
продуктивных коров. Да
лее, нет. специализирован
ной фермы, где из нетелей 
готовились бы коровы, как 
это сделано в совхозе име
ни Ленина Аснновского рай
она. Директор совхоза В. И. 
Анчарук и главный зоотех
нии А. П. Алексеев в прин
ципе положительно оценива
ют опыт асиновцев, но пока 
здесь нет помещения для 
создания такой специализи
рованной фермы. Думается, 
что руководители совхоза 
«Шегарский» найдут пра
вильный путь для совершен
ствования технологии выра
щивания маточного стада и 
интенсивного его использо
вания.

Но надо заметить, что в
некоторых хозяйствах вооб
ще нет никакой системы в 
выращивании нетелей и ко
ров.' В совхозе «Россия» н 
колхозе «Рассвет» молодняк 
содержится в примитивных 
помещениях или даже под 
навесом.

. Специалисты, побывавшие 
в хозяйствах Ленинградской 
области, рассказывают, что 
там к молодняку скота, ко
торый предназначается для 
пополнения маточного ста
да, относятся очень береж
но. Для него отводятся луч
ите помещения, создается 
фонд полноценных кормов. 
На фермах, где выращива
ются телки, работают самые 
квалифицированные и добро

совестные специалисты и
скотники. В Шегарском рай
оне не заведено такого по
рядка даже в хорошо- орга
низованных хозяйствах, ка
кими являются колхозы 
«Гигант» и имени 50-летия 
Be дикого Октября.

Очень отстал в развитии 
животноводства совхоз «Рос
сия». Здесь самый низкий 
прирост поголовья за ми
нувшую пятилетку. Количе
ство ■ крупного рогатого 
скота увеличилось на 27 
процентов, ■ в том чис
ле коров — на 13,7 про
цента. Если в совхозе 
«Шегарский» за пятилетие 
построено хозяйственным 
способом коровников на 
1.200 мест, помещение для 
200 телят и два свинарника- 
откормочника, то в совхозе 
«Россия» возведено помеще
ний только на 600 коров. 
Из-за плохих условий со
держания скота фермы не
сут большие потери. На 
100 коров в 1968 году было 
получено 69 телят, в 1969 
году — 66, в 1970 году — 
7 2 теленка. Маточное стадо 
пополняется медленно, в то 
же время ежегодно большое 
количество коров выбрако
вывается.

Замедленными темпами 
.развивается животноводство 
в колхозе «Рассвет».

В Шегарском районе мно
гие резервы роста маточно
го стада используются еще 
недостаточно. По подсчетам 
специалистов, ежегодно 35 
— 40 процентов телок не

. идут для пополнения стада, 
а откармливаются на мясо. 
Большие возможности уве
личения производства моло
ка и говядины не использу
ются из-за низкого удельно
го веса коров в стаде. В 
среднем в каждом хозяйстве 
в структуре стада коровы 
составляют 35—37 процен
тов. Наукой и передовой 
практикой установлено, что 
экономически выгодно повы
сить удельный вес коров в 
структура молочного скота 
до 45 процентов. Только в 
результате этого можно под
нять уровень производства 
товарного молока и значи
тельно увеличить производ
ство мяса.

И несколько замечаний о 
применении моральных и 
материальных мер поощре
ния работников ферм.' Ни в 
колхозах, нн в совхозах не 
применяются меры матери
ального поощрения коллек
тивов ферм, которые забо
тятся о росте поголовья ско
та при одновременном по
вышении продуктивности. В 
итогах соревнования за ме
сяц, квартал, год вы може
те найти самые подробные 
показатели о надоях моло
ка, о привесах скота на от
корме и т. д., что, конечно, 
хорошо. Но нигде нет пока
зателей, как пополнилась 
ферма, насколько выросло 
поголовье скота в хозяйстве, 
сколько получили телят до
ярки и сколько вырастили 
телятницы.

Подчеркнем еще раз: по
иск, который проводится в 
Шегарском районе по увели
чению поголовья скота, дал 
значительные плоды. Но и 
просчеты обошлись дорогой 
ценой. Район может значи
тельно двинуться вперед, ес
ли повысит культуру веде
ния животноводства.

М. МАЛЬЦЕВ.

И З  О П Ы Т А  Р А Б О Т Ы  С Е Л Ь С К О Г О

НОВОСТРОЙКИ
И ДЕПУТАТЫ

Кто давно не был в дерев
нях Староювалинского сель
совета, удивится переменам. 
Новые жилые дома, мага
зины, школы, Дома культу
ры, водопроводные колон
ки, стадион. Новостроек мно
го.

—  Помните решение област
ного Совета депутатов тру
дящихся, на котором был 
утвержден трехлетний план 
культурно-бытового строи
тельства? С него все и на
чалось. Депутаты сельского 
Совета составили свою 
«трехлетку» и вынесли ее 
на обсуждение схода граж- 

Адан. План культурно-бытово*
■ го строительства был одоб
рен единодушно. Мы стара
лись рассказать о новострой
ках каждому жителю и тем 
самым привлечь каждого к 
выполнению трехлетки. Вы
ступали но местному радио
вещанию! оформили стенд 
«Трехлетний план культур
но-бытового строительства».

Депутаты взяли под кон
троль главные объекты 

(строительства. По их пред- 
i ложению иа заседании по- 
‘ стоянной культурно-бытовой 

комиссии и на сессии были 
заслушаны отчеты • управ
ляющего Ювалинским отде
лением «Сельхозтехники» 
Ю. А , . Ромашова, председа
теля сельпо Е. А. Таранова. 
Рассматривался вопрос о 
сооружении магазинов. Мы 
конкретно определяли сроки 
сдачи в эксплуатацию каж
дого объекта. Итог: постро
ено два продовольственных, 
хозяйственный и книжный 
магазины, сейчас сооружает
ся еще один магазин. Сданы 
в эксплуатацию спортзал и 
столовая на 30 мест в Ста- 
роювалинской средней шко
ле, пристроены три клас
сные комнаты в Новоюва- 
линской начальной школе, 
капитально отремонтирова

ны 7 квартир для учителей, 
выстроен интернат на 15 
мест, капитально отремонти
рованы котельные в Зай- 
цевекой восьмилетней и Ста- 
роювалинской средней шко
лах.

Особое внимание постоян
ная комиссия уделила уч
реждениям здравоохране
ния. Избиратели давали на
казы депутатам областного, 
районного и сельского Сове
тов об открытии аптеки, яс
лей, медпункта в поселке 
Зайцево. Комиссия взяла 
под контроль эти наказы и 
внесла предложение рас
смотреть на сессии вопрос 
о строительстве мчрежде- 
ний здравоохранения Денег 
у нас на это почти не было. 
Мы решили кооперировать 
средства и силы. Сельский 
Совет обязал правление 
бывшего колхоза имени Ле
нина оказать помощь строй
материалами, руководителей 
отделения «Сельхозтехни
ки» — выделить рабочую 
силу. И ведь хорошо полу
чилось! Колхоз дал пять 
тонн цемента. 5.000 штук 
кирпича, 30 кубометров ле
соматериалов, 50 тонн гра
вия. Ювалинское отделение 
«Сельхозтехники» выдели
ло бригаду строителей. На 
территории Совета удалось

построить ясли, аптеку в 
Старой Ювале, а в Зайцеве
— медицинский пункт и 
библиотеку, капитально от
ремонтировать Староюва- 
линскую участковую боль
ницу.

Все эти три года мы не 
забывали о зелёном убран
стве деревни. Когда депута
тами был брошен клич «Сде
лаем деревню садом!», боль
шинство жителей его под
хватило. В течение трех лет 
удалось посадить более 16 
тысяч саженцев фрукто
вых и декоративных деревь
ев, проложить более 2 кило
метров тротуаров, около 13 
километров водопроводных 
линий, установить 40 водо
разборных колонок, постро
ить 8 водонапорных башен. 
Теперь хозяйки в 205 квар
тирах забыли о коромыслах
— в домах водопроводные 
краны. Депутаты довольны, 
что удалось выполнить нака
зы избирателей.

Где сшить платье, почи
нить обувь? Раньше эти воп
росы решал кто как мог. Де
путат Н. Г. Лосева предло
жила создать свой комбинат 
бытового обслуживания. 
Кое-кто засомневался: пой
дет ли на это правление?

— А разве колхозу вы
годнее отпускать людей за 
40 километров в райцентр?
— доказывала Лосева.

Обсудив ее предложение 
на заседании своей комис
сии, мы вынесли его на 
рассмотрение исполкома, а 
позднее — сессии сельского 
Совета. Теперь в Ювале 
есть свой, так сказать, Дом 
быта. Конечно, его не срав
нишь с райцентровским. В 
нашем ателье работают три 
портнихи, можно починить 
обувь.

Выполняя наказы избира
телей, депутаты затратили 
много сил, старания на 
строительство жилья. По
могали индивидуальным за
стройщикам в изыскании 
материалов, рабочей силы. 
В течение трех лет деревни, 
расположенные на террито
рии Совета, украсились 150 
новыми домами.

Когда оглянешься назад, 
сопоставишь размах строи
тельств на селе со вчераш
ним днем, видишь, конечно, 
что сделано много. А когда 
поглядишь вперед и прики- 
неищ, что надо , крестьянину, 
сегодня и что- понадобится 
завтра, то. сделанное -кажет
ся каплей в море.

Сельское строительство 
развивается, как говорится, 
по дням, а потребности 
сельского жителя растут по 
часам и минутам. Он не 
только хочет работать в ус
ловиях наибольшей механи
зации сельскохозяйственного 
производства, но и жить в 
благоустроенных домах, про
водить свой досуг в совре
менных очагах культуры, 
пользоваться всеми быто
выми удобствами.

И если в механизации и 
электрификации сельского 
хозяйства достигнуто мно
гое, то в перестройке жизни 
сельчан на городской лад 
сделаны первые шаги. Види

м о - п о т о м у ,  ч т о  д о в л е е т  з а -  1
етаредая традиция: сначала = 
— производство, потом — = 
люди. Отсюда сначала воз- 5 
водятся кирпичные животно- = 
водческие постройки, а на = 
строительство клуба, сто- | 
левой, водопровода зача- = 
сгую не остается ни кпрпя- = 
ча, ни денег. 3

Не поймите меня так, что § 
я против современных ней- § 
вотноводческих комплексов. 3 
Нет и еще раз нет! Каждый 5 
из нас понимает, что без пе- § 
ревода сельского хозяйства § 
на индустриальные рельсы 3 
и речи быть не может об его 3 
интенсификации. Но я за то. § 
чтобы оба эти вопроса реша- = 
лиеь на едином уровне.

Настала пора всерьез I  
браться за перестройку си- 2 
бирских сел. Надо ставить 3 
это дело на промышленную i  
основу. Есть у нас генераль- 2 
иый план застройки села. А 3 
разве мы в состоянии пре- § 
творить его в Жизнь хозяй- § 
етвенным способом? Нужны 3 
мощные специализирован- 3 
ные строительные организа- = 
ции. Сельские строители 3 
пока наших потребностей 3 
удовлетворить не в состоя- |

■ нин.
Понимаю, что для пере- 3 

стройки каждого села 3 
невозможно создать специ- I  
альную ПМК. Тут, очевид- 3 
но, следует идти по пути 3 
очередности. Сейчас сн- | 
лы сельских строитель- § 
ных организаций раздробле- 3 
ны по многочисленным объ- 3 
ектам. Например, наша 1 
ПМК (бывшая межколхоз- i  
ная строительная организа- 3 
ция) в районе имеет не- 1 
сколько площадок в разных 3 
хозяйствах. А  может выгод- 3 
нее сосредоточить основные § 
мощности в одном хозяйст- § 
ве, за год с активной по- = 
мощью населения построить 3 
там основные объекты и пе- | 
реходить в следующее хо- 3 
з'яйство! Знаю, что со мной 3 
многие не согласятся. Как щ 
же так? — скажут. В одной 3 
деревне будут строиться, а 3 
в другой — очереди ждать... 3 
Может быть и так.' Да, | 
ждать и готовиться к боль- 3 
шому строительству. Во вся- 5 
ком . случае, это было бы | 
лучше теперешней практи- I  
ки. Стфоиа! в районе много, 3 
все нужное, а облик сел ме- 3 
няется мало. 3

Перестройка сел — очень 3 
сложная, актуальная работа. 3 
Пришло время; когда все | 
связанные с этим Вопросы 3 
надо решать капитально. 3 
Как это лучше сделать, не 3 
грех посоветоваться с наро- 3 
дом. Мы на собственном 3 
опыте убедились, как актив- | 
ц.0 люди берутся за. дело, 3 
когда речь идёт об их род- 3 
ном селе. 5

Ш, В Л А С Е Н К О ,  |
п р е д с е д а т е л ь  к у л ь т у р н о -  =  

б ы т о в о й  к о м и с с и и  С т а р о -  §
г о в а л и н с к о г о  с е л ь с к о г о  ~
С о в е т а  К о ж е в н и к о в -  3

с к о г о  р а й о н а .  3

Материал подготовлен 
нештатным отделом со
ветской работы.

Конструктивны е предложения
п о  в о

Печать многих стран уде
ляет большое внимание 
только что закончившему
ся совещанию министров 
иностранных дел государств 
■— участников Варшавского 
Договора,: подчеркивая ван;- - 
ное значение принятого им 
коммюнике, для упрочения 
мира на европейском кон
тиненте;

БУХАРЕСТ. Первые по
лосы всех сегодняшних ру
мынских газет отводятся 
под коммюнике совещания 
министров иностранных дел 
государств — участников 
Варшавского Договора, со
стоявшегося в столице СРР. 
Содержание коммюнике пе
редавалось по румынскому 
радио и телевидению. В 
этих передачах о работе со
вещания подчеркивалось, 
что в нынешних условиях 
возможен и необходим прак
тический и конструктивный 
подход к конкретным про
блемам с целью ускорения 
проведения совещания по 
вопросам безопасности и 
сотрудничества в Европе.

В настоящее время име
ются условия для перехода 
к подготовительной работе 
по созыву общеевропейского 
совещания на многосторон
ней основе, говорится в со
общении агентства Адшер- 
пресс.

СОФИЯ. «Конструктив
ные предложения по вопро
сам мира и безопасности в 
Европе», «Во имя мира и 
безопасности» — тан. ком
ментируют центральные га
зеты текст коммюнике сове
щания. Печать выделяет в 
коммюнике те места, в кото
рых говорится о решимости 
представленных на' совеща
нии социалистических стран 
и впредь прилагать усилия, 
направленные на развитие 
нормальных, взаимовыгод
ных отношений между всеми 
государствами континента. 
Газеты особо подчеркивают, 
что совещание прошло при 
полном единстве Мнений по

п р о с а
обсуждавшимся вопросам.

ВАРШАВА. «Всесторон
няя. широкая поддержка 
европейского совещания», 
«Время приступить к кон
кретным, многосторонним 
п)ЯЦЮтщзлец1т м » ; «Нельзя 
оттягивать переход к новой 
активной фазе подготовки 
европейского совещания» — 
так' пойьские газеты - оцени
вают значений , совещания 
министров иностранных дел 
стран —- участниц Варшав
ского Договора. Участники 
этого форума с удовлетво
рением утверждают, что в 
результате усилий, пред
принятых социалистически
ми странами, а также вкла
да других государств был 
достигнут определенный 
прогресс в уменьшении на
пряженности на европей
ском континенте, пишет 
печать. Предложение социа- ’ 
диетических стран о созы
ве европейского совеща
ния встречает все большую 
поддержку народов Европы 
и европейского обществен
ного мнения, подчеркива
ют газеты.

БУДАПЕШТ. «Условия 
для многосторонней подго
товки общеевропейского со
вещания созданы» — такой 
заголовок будапештская га
зета. «Непсабадшаг» предпо
сылает тексту коммюнике 
Министров иностранных дел 
государств — участи и к о в 
Варшавского Договора. Пе
чать отмечает, что в резуль
тате. усилий социалистиче
ских стран на европейском 
континенте достигнут опре
деленный прогресс по пути 
разрядки напряженности. 
Все более широкие круги 
европейского общественного 
мнения поддерживают пред
ложение социалистических 
стран о созыве общеевро
пейского совещания. Прове
дение такого совещания оз
начало бы важный этап на 
пути укрепления мира и без
опасности.

м  м и
БЕРЛИН. «За практиче

скую подготовку общеевро
пейского совещания», «За 
сотрудничество в Европе» 
—- так центральные газеты 
ГДР характеризуют резуль- 
таты работы совещания ми
нистров иностранных дел 
государств - -  членов Вар
шавского Договора. Газеты 
обращают внимание на. вы
раженную в коммюнике 
твердую решимость госу
дарств — участников сове
щания содействовать быст
рейшему завершению подго
товительной работы по со
зыву общеевропейского со
вещания и на призыв -ко 
всем заинтересованным госу
дарствам приложить в этом 
направлении дальнейшие 
усилия.

Газеты особо отмечают 
высказанную участниками 
совещания точку зрения о 
необходимости установления 
равноправных отношений 
между ГДР и другими госу
дарствами как фактор, име
ющий большое значение для 
дела европейской н между
народной безопасности.

ПРАГА. «Настало время 
практической подготовки об
щеевропейского совещания», 
«Впереди — активная фаза 
подготовки совещания» —- 
тан чехословацкая печать 
резюмирует заключительное 
коммюнике о совещании ми
нистров иностранных дел 
государств — участников 
Варшавского Договора в 
Бухаресте. Газета «Руде 
право» подчеркивает, что 
двусторонние контакты меж
ду европейскими странами 
создали условия для начала 
широкой практической под
готовки общеевропейского 
совещания. Эту работу нель
зя далее оттягивать,_ про
должает газета, так ‘же как 
нельзя допустить, чтобы от
дельные страны ставили 
какие-либо предварительные 
условия созыва этого фору
ма.

э а
Благодаря усилиям соци

алистических стран появи
лись реальные предпосылки 
для успешной работы сове
щания по проблемам без
опасности в Европе, пнщет 
чехословацкая печать.

БЕЛГРАД. Комментируя 
коммюнике, газеты «Борба» 
и «Политика» отмечают, что 
существуют все необходи
мые условия для ускорения 
проведения общеевропейско
го совещания по вопросам 
безопасности и сотрудниче
ства в Европе.

Газеты подчеркивают то 
большое значение для евро
пейской и международной 
безопасности, которое госу
дарства—участники Вар
шавского Договора придают 
установлению равноправных 
отношений между ГДР и 
другими государствами.

ПАРИЖ. Итоги совеща
ния министров иностран
ных дел государств — уча
стников Варшавского До
говора в Бухаресте занима
ют важное место в между
народных рубриках сегодня
шних парижских газет.

«Общеевропейской сове
щание — созданы условия 
для перехода к более актив
ной стадии подготовки, заяв
ляют министры семи госу
дарств — участников Вар
шавского Договора», — со
общает «Юманнте». «Фига
ро» помещает информацию 
о совещании в Бухаресте 
под заголовком «Страны 
Варшавского Договора: не
обходимо незамедлительно 
подготовить общеевропей
ское совещание и принять 
ГДР в ООН». «Орор» выде
ляет, то место из коммюни
ке, где говорится, что евро
пейские социалистические 
страны подтверждают свою 
готовность участвовать в 
любое время в подготови
тельных встречах всех заин
тересованных государств.

(ТАСС, 20 февраля).

100 ТЕПЛОВОЗОВ в год
ВАРШАВА, 22 февраля. 

(ТАСС). Познаньский завод 
«Г. Цегельский», специали
зировавшийся многие годы 
иа строительстве вагонов * 
судовых двигателей, в про
шлом году освоил производ
ство теилововов. Шесть пер
венцев уже работают иа же
лезных дорогах страны. 
Мощность каждого кз них 
превышает полторы тысячи 
лошадиных сил.

Первый год новой пята- 
летки ознаменовался для 
завода расширением произ
водственной базы. Это поз
волит значительно увели
чить производство современ
ных тепловозов. Планом 
предусматривается, что к 
концу пятилетки познань
ское предприятие будет вы
пускать их в год более ста.

НОВЫЕ МАРКИ 
АВТОБУСОВ

БУДАПЕШТ, 22 февра
ля. (ТАСС). На секешфехер- 
варском заводе «Ийарус» 
созданы два новых типа ав
тобусов. Один из них «Ика
рус-255» предназначен для 
международного сообщения. 
Во второй половине нынеш
него года этот новый авто
бус пройдет испытания на 
дорогах Венгрии, ГДР и Со
ветского Союза. Постепенно 
завод в Секешфехерваре пе
рейдет на серийное произ
водство новых автобусов. 
Сейчас конструкторы пред
приятия трудятся над разра
боткой четырех новых типов 
автобусов «Икарус».

Рост стоимости жизни
РИМ, 22 февраля. (ТАСС). 

По данным центрального 
института статистики, опуб
ликованным местной печа
тью, стоимость жизни в 
стране в 1970 году возросла 
на 5,1 процента. Оптовые 
цены в Италии в прошлом 
году возросли на 7,3 про
цента, а розничные — на 
4,9 процента.

Против антирабочего законодательства
ЛОНДОН, 22 февраля. 

(ТАСС). Более 100 тысяч 
человек, съехавшихся из 
всех районов Англии, прош
ли вчера по улицам Лондо
на к Трафальгарской площа
ди, чтобы заявить свой ре

шительный протест против 
намерения правительства ог
раничить законодательным 
путем забастовочное движе
ние английских трудящих
ся и лишить профсоюзы за
воеванных ими в многолет
ней борьбе прав.

Растущее беспокойство вызывает у западногерманских 
демократов активизация неонацистов, которые выступают 
против политики нормализации отношений с европейски
ми социалистическими странами. В массовых выступле
ниях против правых принимают участие коммунисты и 
социал-демократы, бывшие участники антифашистского 
движения Сопротивления, члены профсоюзов и молодеж
ных организаций.

НА СНИМКЕ: демонстрация в Нордерштедте в знак
протеста против сборища неофашистской организации 
«Акция-2000». Лозунги демонстрантов призывают к при
знанию существующих границ, к ратификаций договоров 
ФРГ с С.ССР и ПНР, к борьбе с «врагом справа».

Фото АДН—ТАСС.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



“ КРАСНОЕ ЗНАМЯ 23 февраля 1971 года

с*. Единственное, что он 
смог еще сделать,— это вы
проводить со станции паро
воз и таким образом выга
дать себе передышку.

Уже в первый момент 
Амелин увидел, что солдат
ская масса неоднородна: в 
ней есть бывшие крестьяне, 
измученные войной, стоско
вавшиеся по земле. Сердцем 
поняв, что наступает новая 
жизнь, они еще не задумы
ваются над тем, что эту 
жизнь нужно отстоять в 
бою,- «Хватит, повоевали!» 
—- вот что сейчас владеет 
их мыслями. Среди солдат 
есть и такие (наиболее ко
лоритным из них. является 
матрос. Володя), которые по
няли революцию, как ликвн-

чале не свободного еще от 
некоторых заблуждений, не 
понявшего до конца, что 
мир уже разделился на два 
непримиримых лагеря и ну
жно твердо решить, в каком 
ты будешь.

Жизнь заставляет каждо
го решительно определить: 
с кем он, куда идти.

На станцию внезапно 
вступают немцы, численно 
значительно превышающие 

отряд бывших гренадеров. 
Но благодаря хладнокро

вию, . тактической смелости, 
четкому руководству дейст
виями отряда Кутасов су
мел обеспечить ему победу. 
По сути дела, именно эта 
победа объединила людей, 
помогла им понять, что еще

ВИНО Н ЕЗАБЫ ВАЕМ О М  1918-М
Последнее время совет

ский кинематограф стал ча
ще радовать нашего зрите
ля. На экраны вышли лен
ты, вдохновленные высокой 
идеей, ленты, в которых на 
первом плане не лакиро
ванный и схематично • 
сконструированный, а жи
вой, конкретный, человек, с 
интересным внутренним ми
ром,

К таким картинам отно
сится н новый фильм «Крао- 
ная площадь», созданный на 
студии «Мосфильм» (сцена
рий Ю. Дунского и В. Фри
да, постановка В. Ордынско
го).

Тема фильма — создание
Красной Армии в незабывае
мом 1918-м.

...Сначала на экране — 
анархическая солдатская 
вольница. Высыпав из ва
гонов на перрон какой-то 
станции, где возвращающий
ся с фронта эшелон 38-го 
гренадерского полка был за
держан по воле ■ комиссара 
Амелина, она готова рас
терзать виновника задерж
ки, и, кажется, вся эта оз
лобленная и взвинченная 
масса неподвластна никакой 
организующей силе.

Наверное, Амелин,, пос

ланный партией для форми
рования отрядов Красной 
Армии, знал, что ему, нелег
ко будет завоевать сердца 
людей, частью изверивших
ся, частью взбаламученных 
псавдореволюционньщи де
магогами. Но он без колеба
ний взялся выполнить эго 
ответственное поручение.

Авторы фильма почти 
сразу же заставляют нар 
увлеченно Следить за тем, 
кан ведут себя в этих ост-. 
рых ситуациях люди, и пре
жде всего два главных дей
ствующих лица — комиссар 
Амелин (артист С. Люб
шин) и командир полка, а 
позднее начдив Кутасов 
(артист В. Шалевич).

Вернемся к началу филь
ма. Амелин выступает пе
ред солдатами. Говоря о 
том, что, враги могут разда
вить революцию, если не 
создать надежные вооружен-' 
ные силы Советов, он при
зывает записываться добро
вольцами в Красную Ар
мию. Его призыв не вызыва
ет энтузиазма: Амелин на- необходимости 
талкивается на глухую и ним из них 
почти враждебную стену.
Кто-то даже предлагает 
расправиться с ним. И Аме
лин вынужден ретировать-

дацию всех форм власти. 
Эту идейную мешанину они 
пытаются навязать и дру
гим. Но, прежде всего, Аме
лин увидел тех, на кого он 
может смело опереться. Это, 

-например, большевик Уно— 
волевой, немногословный, 
хорошо знающий психоло
гию, слабые и сильные сто
роны тех, с кем его столкну
ла ратная судьба. Именно 
оц помог комиссару понять, 
что убеждать людей нужно 
умеючи, исподволь. Рядом 
с Уно — Камышов, тоже 
сразу же принявший сторо
ну комиссара.

И, наконец, Амелин зна
комится с, бывшим подпо
ручиком. Кутасовым, кото
рого солдаты за храбрость, 
чуткость, военный опыт из
брали в свой полковой коми
тет. Кутасов прекрасно по
нимает, что регулярная, 
сцементированная строгой 
дисциплиной армия, управ
ляемая опытными воена
чальниками, нужна. Но путь 
его самого к осознанию 

стать од- 
оказывает- 

ея довольно сложным. 
Артист В. Шалевич мастер
ски раскрывает сложную 
йатуру этого человека, вна-

рано выпускать из рук вин
товки.

Пути Амелина и Кутасова 
временно расходятся. Авто
ры фильма не покажут нам, 
как проходили они в даль
нейшем военные «универси
теты». Но тот факт, что 
вместе с другими полками 
на Красную площадь для 
принятия присяги прибыл и 
полк, в голове которого мы 
видим Амелина, говорит о 
многом: такие, как Амелин, 
сделали все, чтобы обеспе
чить надежную защиту мо
лодой республики.

Ну а Кутасов? Авторы 
фильма не ставили перед 
собой .задачи показать, как 
он пришел к тому, к чему он 
должен был прийти.

Во второй серии фильма 
Кутасов — начальниц ди
визии Советской Армии, и о 
своих былых заблуждениях 
он говорит скупо — теперь 
это все позади. Встрече с 
Амелиным, которого направ
ляют комиссаром в диви
зию, Кутасов рад. В Аме
лине ему нравится идейная 
стойкость, стремление по
мочь людям стать сильнее, 
лучше, не показная, а под
линная готовность, если по
надобится, пожертвовать со

бой ради революции,
Идя по пути раскрытия 

внутреннего мира героев, 
создатели фильма ставят 
их порой перед необходимо
стью принятия таких реше
ний, которые помогают осо
бенно ярко высветить важ
ные грани их нравственного 
облика. В этом смысле очень 

j важна в фильме сцена спо
ра Амелина с Кутасовьгм по 
поводу плана, который, по 
замыслу последнего, сможет 
обеспечить успех большого 
наступления на фронте, но 
приведет к гибели десанта, 
который отвлечет основные 
силы врага на себя.

Амелин первоначально 
считает этот план совершен
но неприемлемым, жесто
ким.

В этой сцене оба актера 
великолепно показывают 
движение мысли своих геро
ев в поисках истины. Взве
шиваются все «за» и «про
тив». Соглашаясь в конце 
концов с железной логикой 
Кутасова, убеждающего ко
миссара в том, что война 
немыслима без жертв и дру
гого плана, обеспечивающе
го победу над врагом, нет,— 
Амелин понимает, что при
нять жестокое, но един
ственно возможное решение 
Кутасову нелегко: кто-
кто, а он-то, не раз смотрев
ший смерти в глаза, знает 
цену человеческой жизни. И 
Амелин, который уйдет с 
десантниками, готовый раз
делить с ними все самое 
страшное, знает, что Ку
тасов мысленно будет все 
время с теми, кто примет 
самый тяжелый удар врага 
на себя.

К сожалению, фильм не 
лишен некоторых недостат
ков. Так, совершенно неубе
дительно выглядит в нем вся 
линия любви Амелина й же
ны Кутасова. Особенно 
жаль, что кадры на Красной 
площади носят несколько 
иллюстративный характер.

Но в целом новое кино- 
произведение, обращенное 
к тем дням, когда наша 
страна только-только всту
пала в свое будущее, несом
ненно, является удачным.

Г. ПАЗДНИКОВ.

фотоконкурс У В И Д Е Н О  В Ж И З Н И . . .  
Н Е С КОЛ Ь КО  СТРОК КОММЕНТАРИЯ

ЗАДУМАЛСЯ.
ФОТО А. КОШЕЛЕВА

Маленький человек ааду- тревожил его мыслей. Думаю, 
жался... Это мгновение я sane- &ЛЯ малыша его раздумья не
чатлел на снимке. О  чем заду- менее важны, чем для нас 

_ ,  наши, взрослые заботы,
мался Славик, вдруг затихнув К О Ш Е Л Е В
после шумных игр? Я  не по- студент университета.
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Уже месяц, как начались 
зимние полеты в Томском 
областном авиационно-спор
тивном клубе ДОСААФ. 
Февраль и март — месяцы 
обыкновенно солнечные, и 
спортсмены не пропускают 
ни одного погожего дня. Ес
ли случается заболеть шо
феру, ветерану клуба Д. С. 
Полтанову, его место за ру
лем, чтобы расчистить снег 
и вывести самолеты, занима
ет летчик-конструктор Ю. П. 
Елкин. Второй ветеран клу
ба В. И. Бондарев—один из 
опытнейших в Томске авиа
ционных техников—подгото
вил для себя целый отряд 
помощников из летчиков- 
спортсменав и бойцов моло- 
дежной организации «Рес
публика бодрых», которая с 

1 1964 года успешно действу
ет при клубе.

Каждый день еще затем
но большой крытый грузо
вик выезжает из ворот клу
ба, а через полтора часа в 
небо над деревней Головин- 
кой взмывает первый само
лет. В клубе около 40 лет- 
чиков-спортсменов. Четверо 
из них — мастера спорта: 
командир звена Владимир 
Гусев, Владимир Кондрать
ев, Галина Гузова и Эдуард 
Волков. Инженер НИИЭМ 
В. Кондратьев — член сбор
ной команды РСФСР, сту
дентка Г. Гузова —  чемпи
он Сибирской зоны по выс-\ 
шему пилотажу. Отлично 
летают бывшие планеристы 
—преподаватель автошколы 
Николай Горковенко н ра
диоинженер Галина Надеж- 
кина.

Аэроклубы справедливо 
называют колыбелью боль
шой авиации. Все, кто сейчас 
учится в авиационном учи
лище или уже летает на во

енном или гражданском са
молете, помнят шум ветра в 
плоскостях аэроклубных 
планеров, команду свое
го первого инструктора: 
«Пошел!» и его хло
пок по плечу перед самым 
первым парашютным прыж
ком. Те, кто сейчас марширу
ет где-то с песней: «...Луч
ше нету войск на све
те, чем десантные войска», 
тоже совершили свой пер
вый прыжок в аэроклубе.

Опытные инструкторы 
Станислав Балахнин, Борис 
Индаев, Валерий Шурыгин, 
Виктор Богачков, давшие 
путевку в небо не одной 
сотне парашютистов, про
должают сами совершенств 
вовать свое мастерство.

Работа Томского авиа- 
спортклуба, с самого своего 
начала связанная с деятель
ностью комсомола и всегда 
встречавшая его поддержку, 
не ограничивается только 
обучением спортсменов, так 
сказать, у себя дома. Ин
структоры - общественники 
готовят группы парашюти
стов на предприятиях и в 
институтах.

Томский авиаспортклуб, 
совсем недавно начавший, 
благодаря поддержке всего 
города, свою вторую жизрь, 
медленно, но верно набира
ет силу. Успешно продолжа
ет функционировать и гото
вить кадры юных летчиков 
«Республика бодрых». Са

молетное и парашютное 
звенья клуба делают все но
вые шаги к выходу на все
союзную спортивную арену.

В. НАДЕЖДИН.в » *
НА СНИМКЕ: командир 

парашютного звена С. Ба
лахнин..

Фото автора.

Претенденты стартуют второго мая
КО Н ЬКИ . Ч ем пионы  М еж ду

народного  сою за ко н ь ко б е ж 
цев (ИСУ) по  с п р и н те р ско м у  
м н огобо рью  — Р ут  Ш ляйер- 
м ахер  (ГДР) — 175,730 о ч ка  и 
Эрхард Келлер (Ф Р Г)— 158,420. 
20 н 21 ф евраля в западногер
м анском  городе Инцеле силь
нейш ие в м ире спр ин теры - 
ко н ь ко б е ж ц ы  пробегали д важ ды 500 и 1.000 метров.

Ш ляй ер м а хер  все время бы
ла второй  с результатам и  
43,15; 43,38; 1.29,5 и 1.28,9, а 
Келлер во второй  день в ы и г
рал бег на 500 м и оназался 
вторы м  на д и стан ци и  1.000 
м етров.

Ч еты реж ды  в Инцеле ул у ч 
ш ались  м ировы е реко рд ы . 500 
м етров 15-летняя ам ер икан - 
на А нн е  Х е н н и н г пробеж ала в 
суб боту  за 42,91 сек., а в вос
кресенье  — за 42,75. Н овый 
м ировой  ре корд  на 1.000 мет
ров установил  голландец Ард 
С хенн  — 1.18,8. М о скви чка
Л ю дм ила Титова сбросила с 
п р е ж н е го  м ирового  рекорд а  на 
этой  д истан ци и  1,3 ,сек., п о ка 
зав р е зул ьта т  1 м ин . 27,7 сек.

Но прош логод няя  че м п и он ка  
Титова, уп а в  в первы й  день 
иа «п ятисо тке» , о казалась  те
перь  в и то ге  л и ш ь  21-й. Толь
ко  ш естое место занял и про
ш ло го д ни й  чем пион  среди

м у ж ч и н  наш  Валерий М ура
тов.

Х О ККЕЙ . Обладатели к у б к а  
е вр о п е й ски х  чем пионов — 
х о к к е и с т ы  ЦСКА вы ш ли  в фи
нал нового  р о зы гр ы ш а  ку б ка , 
победив дваж ды  ш ве д скую  
ко м а н д у  «Брю нес» — 6:2 и 
6:4.

В д ругом  полуф инале, ко то 
р ы й  состоится , по -видим ом у, 
не раньш е ав густа , встретятся 
«Д укла» (Ч ехословакия) и 
«Кортина» (И талия).

ФУТБОЛ. П овторная встреча 
сб орн ы х ф утбол ьны х ком анд  
М енсини и СССР, к а к  и пер
вая, за ко н чи л а сь  вн ич ью , н 
оп ять  — 0:0.

П ервы й м атч своего турн е  
по А встр али и  провели дина
м овцы  М о сквы . И х м атч со 
сборной  ш тата Западная А в
стралия за ко н ч и л ся  вн ич ью  
— 3:3.

Л ЕГКАЯ  А ТЛ ЕТИ КА. Совет
с ки е  л е гкоа тл е ты  успе ш н о  
вы ступ и л и  в С Ш А . В за кл ю ч и 
т е л ь н ы х  м е ж д ун а р о д н ы х  со
ре вно ваниях , пр о ш е д ш и х  в од
ном из к р у п н е й ш и х  залов 
Н ью -Й орка  «М эдисон сквер - 
гарден», в беге на 3.000 м ет
ров с результатом  8 м ин . 6,8 
сен. победил л е ни н гр ад ец ' Ра
ш ид Ш араф етдинов.

Л учш ее время в беге на 809

м етров — 1.52 показал  ки е в 
ля ни н  А рж ан ов . В секторе  для 
трой н ого  п р ы ж к а  вновь пер
венствовал о л и м п и й ски й  чем
пион  В и кто р  Санеев из С уху 
ми, «улетевш ий» в этот раз на 
16 м 47 см.

Больш ие л е гкоа тл е ти че ски е  
соревнования прош ли 20 — 21 
ф евраля в М оскве. Следует 
вы делить п р ы ж о к  л е ни н гр ад 
ца Ю рия Тарм ака на 221. сан- 
тик», тр . Он теперь  — пяты й  
со ве тски й  ле гкоатлет, преодо
левш ий 220 см.

П Р Ы Ж КИ  С ТРАМ П Л И Н А. 
Чем пионом  СССР по п р ы ж ка м  
с больш ого  тр ам пл ин а  стал 
м о скви ч  Владимир С м ирнов, 
н и ко гд а  не по беж давш ий  до 
это го  на столь к р у п н ы х  со
ревнованиях. 21 ф евраля в 
Горьком  он сум ел опередит» 
даж е т а к и х  со п е р н и ко в , к а к  
д в у кр а тн ы й  чем пион м ира 
Гарий Н апалков  и ол им пи й 
с к и й  чемпион Владимир Бе
лоусов , Н овый чем пион набрал 
241 оч ко  (п р ы ж к и  на 102 и 99 
м етров). Второе место занял 
ленинград ец  А натолий  Ж егла- 
нов — 234 (97 и 99), третье — 
Гарий Н апалков — 227,5 (95,5 
и 95), четвертое — том ич  Вла
дим ир  К л и м ен ко  — 227 оч ко в  
(100 и 99,5 м).

(ТАСС).

Ч етвертьф инальны е поедин
к и  претендентов на м атч с 
чем пионом  м ира по  ш ахм атам  
Борисом С пасским  н а чн утся  
2 мая. В каж д ом  будет сы гра 
но десять п а ртий .

Об этом  ра сска за л  в бесе
де с корр еспо нд е нтом  .ТАСС 
п р и е ха вш и й  в М о скву  из А м 
стердам а пр езид ент М е ж дуна
родной ш ахм атной  ф едерации 
(ФИДЕ) энс-чем пион  м ира про
фессор М акс Э йве.'

— П ереговоры  с ш а хм а тн ой  
ф едерацией СССР по ряд у 
н е о тл о ж н ы х  вопросов, — сооб
щ ил го л л а н д ски й  гроссм ей 
сте р ,— пр ош ли  в д р уж е ско й  об
стан овке , ха р а кте р н о й  для на 
ш и х  встреч. В центре вним а
ния бы ли, ко н е чн о , предстоя
щ ие соревнования претенден
тов на ш а хм а тн ую  ко р о н у , к о 
т о р ы х  лю бители  спо р та  во 
всем м ире о ж и д а ю т  с боль
ш им  нетерпением .

Кан  ранее бы ло условлено, 
м атч В и кто р а  К о р чн о го  с 
Ефимом Геллером состоится  в 
СССР. П оединок экс -ч е м пи о н а  
мира Тиграна  Петросяна с Ро
бертом  Х ю бнером  (ФРГ) пр о й 
дет в Голландии. О рганизация  
м атча Бента Л арсена (Дания) с 
В ольф гангом  Ульм аном  (ГДР) 
по р уче на  ш а хм а тн ой  ф едера
ции  И спании , которая  предпо
лагает провести  его  в Лас-

ост-

и м п о т ' д
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Один из нас» 15.

23 февраля —
24 февраля —

«Д урочка» .
«Д урочка» .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

9 П Ж
С Е Г О Д Н Я  

В  К И Н О Т Е А Т Р А Х :  
и м е н и  М .  Г О Р Ь К О Г О
Киноф естиваль  «Народ и 

па ртия  — едины »: «Красная 
площ адь» (две серин) — 8-30,
11-10, 13-50, 16-30, 19-10, 21-50.

Киноф естиваль  «Народ и 
п а р ти я  — едины »: «П уть  к  
сердцу» — 9, 10-55. 12-50,
14-45, 16-40, 18-35, 20-30, 22-25.

Зал ки н о х р о н и ки  — Киноф е
стиваль  «Народ и па ртия  — 
едины »: «Глазами д руга» — 
9, 11-20, 13-40, 16, 18-20, 20-40. 
22, «П а м я тн и к  ты сячелетию  
России», «Карбас ка п и та н а  Бу
торина» , «Т уркм енистан» ,
«Встреча с солнцем», «Кабар
д и н ка»  — 10-15, 12-35, 14-55.
17- 15, 19-35.

« О К Т Я Б Р Ь »
Голубой зал — «П уть  к  

сердцу» — 9, 10-55, 12-50,
14-45, 16-40, 18-35, 20-30, 22-25.

Зелены й зал — «Красная 
площ адь» (две Серии) — 10-40, 
13-20, 16, 18-40, 21-20. Для де
тей  — « К а к  ко те н о к  отпразд- 

* новая новы й год» — 9-20.
имени И. ЧЕРНЫХ

Больш ой зал — «С негуроч
ка»  — 9. «Красная площ адь» 
(две серии) — 10-40, 13-20, 16.
18- 40, 21-10.

М алый зал — «П уть  к  серд
цу» — 9, 10-55, 12-50, 14-45.
16-40, 18-35, 20-30, 22-20,

«ПИОНЕР»
«Зеленые ц еп очки »  — 9, 11, 

13, 15, 17, 19, 21 — сеанс боль
шой программы: «Тайна р а зга 
ды вается», «П ервы й ком ен 
дант» , «Проф ессор баскетбо
ла».

«СИБИРЯК»
«Сегодня Доминика именин

ница» — 9-30, 11. «Ожидание» 
—  12-40, 14-15, 16, 17-35, 19-10, 
20-45, 22-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Ц веты  запоздалые» — 16, 
18, 20

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
п о д ш и п н и к о в о г о

ЗАВОДА
«Касцей Бессмертный» —  15.

«Где 042?» 17. 19, 21.

ВТОРНИК, 23 ф евраля 
МОСКВА

15.05. Для школьников. «Рав
нение—на знамя». Выпуск по
священ Дню Советской Армии. 
15.30. «Приглашает концерт
ная студия». Праздничный ве
чер в Останкине. 17.30. «По
иск». Передачу ведет писатель 
С. Смирнов. 18.20. Ю. Герман. 
«Подполковник медицинской 
службы». Телеспектакль. 19.45. 
Новости.

ТОМСК
20.00. Телевизионный смотр 

народных театров. Экран — 
колпашевцам. 21.00. Горизон
ты девятой пятилетки.*«Слово 
рабочего». 21.10. Новости. 

М ОСКВА
21.30. Эстрадный концерт. 

22.00. Новости. 22.05. Ко Дню 
Советской Армии и Военно- 
Морского Флота. «Несокруши
мая и легендарная». 22.30. 
«Морская “ душа». Рассказы 
Л. Соболева читает Г. Соро
кин. 23.00. Чемпионат СССР 
по хоккею: СКА .(Ленинград) — 
«Спартак». Передача из Ле
нинграда.

Концерт московского «Ба
лета на льду», объявленный 
на 24 февраля во Дворце 
спорта, переносится на 5 
марта. Билеты, приобретен
ные на 24 февраля, действи
тельны.

ВНИМАНИЮ с е к р е т а р е й  п а р т и й н ы х
ОРГАНИЗАЦИИ И ОБЩЕСТВЕННЫХ 
РАСПРОСТРАНИТЕЛЕЙ ПЕЧАТИ!

Городской комитет партии и подписное агент
ство «Союзпечать» 23 февраля, в 2 часа дня, в по
мещении Дома ученых проводят совещание по ито
гам подписки на газеты и журналы на 1971 год по 
городу Томску.

Приглашаются секретари партийных организаций 
и общественные распространители печати.

Пальмасе (на К а н а р с ки х  
ровах).

Где б уд ут  и гр а ть  М а р к Тай
м анов с Робертом Ф иш ером  
(С Ш А), еще не уточн ен о . Рас
см атри ваю тся  тр и  варианта — 
в СССР, Голландии или  И спа
н ии . О кончательное реш ение 
будет п р и н я то  не позднее 19 
марта на заседании бю ро 
ФИДЕ.

На предстоящ ие соревнова
ния ж е н щ и н  на первенство 
м ира распро стра н ен  теперь  
новы й  « м у ж с ко й  пр и н ц и п »  
отбора: сначала устраивается  
по  к р у го в о й  систем е м еж зо 
нальн ы й  т у р н и р , а затем — 
по о л и м п и й ско й  систем е — 
м атчи  пр етенде нток.

М е ж зонал ьны й  ж е н с ки й
т у р н и р  по  п о р уче н и ю  Ф ИДЕ 
проведет в мае ш ахм атная 
ф едерация Ю гославии . Среди 
18 уч а стн и ц  п я ть  сов е тски х  
м астеров: Н ана А л ексан д ри я  
(Тбилиси), Татьяна  Затулов- 
с ка я  (Б а ку), В алентина Коз
ловская  (П я ти го р ск), Елена 
Р убцова и Н аталья Коноплева 
(обе — М осква). Три призера  
т у р н и р а  вместе с Аллой К уш - 
нир , и гр авш е й  пред ы д ущ ий  
м атч с че м п и он ко й  м ира, 
встретятся  в д в ух  полуф ина
лах. Затем сильнейш ая и з  н и х  
« скр е сти т  со уж и е »  с Ноной 
Гапринд аш вили .

(ТАСС).

Кировский райком КПСС 
с прискорбием извещает о 
смерти члена КПСС с 1942 
года. Героя Советского 
Союза

С УХИ Н А
Семена З ахаровича

н выражает соболезнование 
семье и близким покойно
го.

УПРАВЛЕНИЕ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 
ТОМСКОГО ОБЛИСПОЛКОМА 

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
курсантов в высшие и средние специальные учеб

ные заведения МВД СССР.
В учебные, заведения принимаются граждане в 

возрасте не старше 30 лет, имеющие среднее обра
зование, отслужившие срок действительной военной 
службы, годные по состоянию здоровья к учебе и 
службе в кадрах МВД.

За справками обращаться: г. Томск, проспект Ки
рова, 18-а, телефон № 29-93-12, в районах области 
— в отделы внутренних дел.

Томское профессиональ
но-техническое училище 
№ 7 производит дополни
тельный набор девушек с 
образованием 8 — 10 клас
сов для обучения по специ
альности обмотчиц электри
ческих машин.

Срои обучения — два го
да. Выплачивается стипен
дия в размере 23 руб. 50 
коп. в месяц. Нуждающим
ся предоставляется общежи
тие.

Обращаться: г. Томск,
ул. Крылова, 27, ГПТУ 
№ 7.

Томский политехнический институт им. С. М. Киро- 
ва объявляет, что 4 марта 1971 года, в 15 час., в акто
вом зале института, на заседании совета по присужде
нию ученых степеней электромеханического факуль
тета, состоится З А Щ И Т А  ДИССЕРТАЦИИ, представлен
ных на соискание ученой степени кандидата техниче
ских наук: В. Л. Б ры згаловы м  на тему: «Исследование 
и ра зра б о тка  встроенной  тем пер атурн ой  защ и ты  аси н 
х р о н н ы х  эле ктро д вигателе й  м ощ н остью  до 100 квт.» ; 
Л. В. П ерф ильевы м  на тему: «В опросы  м атем атичеёко- 
го м оделирования систем  автом атическо го  управления  
(на прим ере гр у п п о в ы х  лиф тов)».

С диссертациями можно ознакомиться в читальном 
зале института.

Томское монтажное уп
равление треста «Сибсан- 
техмонтаж»

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
на 3-месячные курсы по 

подготовке слесарей-сантех- 
ников по монтажу. Прини
маются лица с образо
ванием не ниже 5 клас
сов, отслужившие в Со
ветской Армии. Обучаю
щимся выплачивается сти
пендия в размере тарифной 
ставки рабочего первого 
разряда — 62 руб. 43 коп. 
в месяц. Одинокие обеспе
чиваются общежитием.

Обращаться: г. Томск-3, 
переулок Пушкина, 9, оста
новка «Телецентр», отдел 
кадров, телефон № 2-45-21.

Ректорат, общественные 
организации и коллектив 
химического факультета 
Томского государственного 
университета с прискорби
ем извещают о смерти про
фессора доктора, заведую
щей кафедрой физической 
и коллоидной химии 

Л ю дм илы  Г ригорьевны  
М АЙДАНОВСКОИ 

и выражают глубокое со
болезнование семье покой
ной.

Гражданская панихида 
состоится 24 февраля, в 14 
часов, в 136-й аудитории 
главного корпуса универ
ситета.

Областной и городской 
отделы народного образова
ния, обком и горком проф
союза работников просве
щения, высшей школы н 
научных учреждений с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти заслужен
ной учительницы школы 
РСФСР

CTPOHCKOR
А лексан д ры  Н иколаевны

и выражают соболезнова
ние семье покойной.

МДЙДДНОВСШ j
р

шавяшаксаи» •
21 февраля 1971 года на 

64-м году жизни скончалась 
Людмила Григорьевна Май- 
даповская, доктор химиче
ских наук, профессор, заве
дующая кафедрой физиче
ской и коллоидной химии 
Томского государственного 
университета.

Людмила Григорьевна по
ступила в Томский универ- 

I ситет в 1925 г. и после 
j окончания учебы прошла в 
| его стенах путь от ассистен- 

та до профессора, заведую
щей кафедрой. Ею написано 
более ста научных работ, 
два учебника, под ее руко- 

| водством защищено несколь
ко кандидатских диссерта
ций.

Коммунист Л. Г. Манда-"' 
новская была неутомимым 
общественником, прекрас
ным лектором и воспитате
лем. Она многократно изби
ралась секретарем партий
ной организации факульте
та, членом парткома, много 
лет была председателем 
Томской областной органи
зации Всесоюзного химиче
ского общества им. Д. И. 
Менделеева. ,

45 лет своей трудовой 
жизни отдала Л. Г. Майда- ' 
новская Томскому государ
ственному университету. 
Светлая память о Людмиле 
Григорьевне Майдановской 
навсегда сохранится в серд
цах ее учеников и товари
щей по работе.

Группа товарищей.

В НАШЕЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ 

ПРИЕМНОЙ
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (проспект 
имени Ленина, 66) по средам 
П пятницам.

В очередную неделю при
ем ведут:

24 февраля, в среду, с 10 
до 13 часов, — нештатный 
корреспондент редакции га
зеты «Красное знамя» В. 3VL 
Ноздрин.

26 февраля, в пятницу, с 
16 до 18 часов, — помощ
ник прокурора Ленинского 
района Е. И. Шулятьева.

п © гО а а А
г?г ч

Родные и близкие с глу
боким прискорбием сооб
щают о кончине горячо 
любимой жены, матери и 
бабушки

М АПДАНОВСКОИ 
Л ю д м илы  Г ри го рьевн ы .

Томский государственный 
университет объявляет, что в 
пятницу, 5 марта 1971 года, в 
14 часов 30 минут, в аудито
рии 156 главного корпуса 
университета, на заседании 
совета по присуждению уче
ных степеней по химическим 
наукам состоится З А Щ И Т А  
ДИССЕРТАЦИИ на соискание 
ученой степени кандидата хи
мических наук А . П. Сахаро
вы м  на тему: «О ком пл е ксо - 
образований  меди с алиф ати
ч е ски м и  ам инам и» ,

С диссертацией можно оз
накомиться в научной библио
теке  университета.

Сегодня по области ожи
дается небольшая i облач
ность, без осадков, ветер 
переменный, 3 —7 метров в 
секунду, температура по се
верным районам днем — 
28—33 градуса, 'по осталь
ной территории — 24—29 
градусов мороза.

В Томске — небольшая 
облачность, без осадков, ве
тер переменный, 3 —7 мет
ров в секунду, температура 
днем — 25— 27 градусов 
мороза.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ

наш адрес и телешом J
АДРЕС РЕДАКЦИИ: 

партийной
■

Томен» проспект им. Ленина, 68. ТЕЛЕФОНЫ: приемной редактора —■ 2-46-81, заместителей редактора — 2-51-75 м 2-42-44, ответ, секретаря — 2-31-10, секретариата — 
"■ 2-52-23, пропаганды — 2-47-45, промышленности, нефтегеологии, строительства и транспорта — 2-37-75, сельскохозяйственного — 2-37-39, маукм и школ — 2-42-46, 
ш- 2-37-77, писем м рабселькоровской сети — 2-37-38 и 2-31-47, информации — 2-51-61, бухгалтерии и отдела объявлений — 2-37-36, стенографистим — 2-52-02.
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